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Дочку 
московского 
миллионера 

сослали 
на перевоспитание 

в многодетную 
семью 

из Хакасии.

Дракон 
в чашке Петри
Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

А вы знали, что бактериологи 
тоже любят рисовать 
и даже состязаются 
в своем творчестве? 

Только вместо холстов у них - чашки Пе-
три, грунтовку заменяют разные среды, а в 
роли красок выступают бактерии.

5 октября стали известны победители 
Всероссийского конкурса «Красота ми-
кромира 2023». Голосование определило 
победителя в номинации «Народный из-
бранник». Им стала Анастасия Терешен-
ко - врач-бактериолог ФГБУЗ ФСНКЦ 
ФМБА России из Красноярска.

Банк России выпустит «десятку» 
с гербом Омской области
Елена УРМАНОВА («КП» - Омск»)

Тираж монеты составит 
1 миллион штук.

3 ноября Банк России выпустил в 
обращение памятную монету «Ом-
ская область». Ее номинал соста-
вил 10 рублей.

Монету диаметром 27 миллиме-
тров выпустили тиражом 1 милли-
он штук. Лицевая сторона монеты 
украшена ветвями лавра и дуба, на ней же указан номинал. Боковая сторона 
имеет рифленую поверхность с надписями «Десять рублей». На оборотной 
стороне красуется рельефное изображение герба Омской области.

Как сообщает Центробанк РФ, памятная монета будет выпущена из не-
драгоценных металлов. Монета «Омская область» войдет в серию «Россий-
ская Федерация».

Дочку 
московского 
миллионера 

сослали 
на перевоспитание 

в многодетную 
семью 

из Хакасии.

Интернет-
площадки -  клондайк взаимного счастья продавцов и покупателей.

 клондайк взаимного 

Любая вещь - 
почти даром

«Весила центнер, 
любила поесть»
Жительница 
Новосибирска похудела 
на 56 килограммов 
и нашла жениха

Самая дорогая в Сибири 
говядина продается в Томске 
Александра ТАЙБАТРОВА 
(«КП» - Томск»)

Специалисты Томскстата 
подсчитали стоимость 
популярных продуктов.

Самая дорогая в Сибирском феде-
ральном округе говядина продается 
в Томске, подсчитали в Томсктста-
те. А дешевле всего - в Кызыле, где 
можно купить ее за 375,76 рубля за 
килограмм. 

В отношении других продуктов том-
ские цены на уровне средних. Так, 
килограмм хлеба в Томске стоит 92,71 
рубля. Дешевле всего он в Новоси-
бирске - 79,06 рубля, а дороже всего - 
в Абакане (110,53 рубля).

За килограмм гречки в среднем при-
дется заплатить 73,05 рубля. Дешевле 
всего гречка обходится жителям Ом-
ска - 64,53 рубля за килограмм. А до-
роже всего в Горно-Алтайске - 100,43 
рубля за килограмм.

Килограмм вареной колбасы в Том-
ске в среднем стоит 448,89 рубля, са-
хара - 78,79 рубля, курицы - 230,65 
рубля, а литр молока - 81,01 рубля. За 
килограмм сливочного масла в Том-
ске придется заплатить 687,44 рубля, 
за килограмм сметаны - 254,56 рубля, 
а за десяток яиц - 95,51 рубля. Также 
подсчитали цены на овощи. Кило-
грамм картофеля в Томске в среднем 
стоит 24,61 рубля, а моркови - 36,91 
рубля .
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Музей под открытым небом работает в самом центре 
Москвы  - на Красной площади. Это выставка, посвя-
щенная 82-й годовщине легендарного военного парада, 
который прошел 7 ноября 1941 года. 30 тысяч солдат 
и офицеров, 160 танков, 140 артиллерийских орудий и 
232 машины - бойцы и техника, проследовав по брусчат-
ке, отправлялись прямо на передовую.

Организаторы выставки постарались до мелочей вос-
создать обстановку тех тревожных дней. Прямо на глав-
ной площади страны каждый желающий мог представить 
себя в образе бойца РККА. А потом сфотографироваться 
рядом с образцами военной техники тех лет.

Вот танк Т-60, который экстренно разрабатывали в пер-
вые месяцы войны. А вот один из первых военных истреби-
телей. Он называется И-16, а летчики называли его ласково 

«ишаком». А вот легендарная полуторка - ГАЗ-АА, один 
из самых массовых грузовиков Великой Отечественной. 
Для него не было непроходимой распутицы, боеприпасы, 
продовольствие и солдат он доставлял на передовую при 
любых условиях. Всего на Красной площади выставлены 

60 единиц военной техники. Экспозиция 
работает до 7 ноября включительно.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент встретился 
с новым созывом 
Общественной 
палаты. Это первый 
состав ОП, куда вошли 
представители в том 
числе и новых регионов.

- На всех переломных эта-
пах истории страны единство 
народа всегда было ключевой 
составляющей выхода России 
на новые рубежи, - начал бе-
седу президент.

После этого микрофон пе-
решел уже в зал, и каждый из 
членов Общественной палаты 
мог задать свой вопрос.

МЫ КАК 
АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ

- Почему мы так почитаем 
Александра Невского как свя-
того? Он думал о том, чтобы 
сохранить русский народ, а 
затем и все народы, прожи-
вающие на территории на-
шей огромной страны. То же 
происходит и сегодня, когда 
мы говорим, что мы защища-
ем свои ценности морально-
нравственные, свою исто-
рию, свою культуру, свой 
язык, в том числе и помогая 
это сделать нашим братьям и 
сестрам в Донбассе и в Ново-
россии, - заявил президент.

САНКЦИИ - 
ЭТО ПРИЗНАНИЕ РАБОТЫ

- Я благодарен членам Об-

щественной палаты за то, что 
вы занимаете такую граждан-
скую позицию. Я знаю, что 
многие под санкциями. Это 
знак того, что противник оце-
нивает на самом деле то, что 
вы делаете для России.

ВВП ПОД 3%
- У нас в этом году рост 

ВВП будет 2,8 - 2,9%, а то и 
3%. А в ведущих экономиках 
Европы - минус. Небольшой, 
но минус. И они страдают. 
Мы не радуемся, просто кон-
статируем сам факт. И в во-
енном плане тоже. Вот [они 
говорили] «надо победить 
Россию на поле боя» - те-
перь уже по-другому поют, 
по-другому говорят.

СТАВКА НА ВСЕ!
- У нас и в России много 

проблем. Но как жила Украи-
на, такого в мире нет - я же 
плотно общался с бывшими 
руководителями. Ставка на 
все: на голос в Верховном су-
де, на голос в Конституци-
онном суде. Ставка! «Ну это 
мы решим, это будет стоить 
столько-то», - это мне гово-
рили первые лица государ-

ства! У меня просто челюсть 
отваливалась. Я говорил: 
«Что, у вас вот так?» - «Ну да, 
у нас вот так». Вот сейчас го-
ворят, оружие появляется на 
Ближнем Востоке с Украины. 
Конечно, появляется! Пото-
му что продают. И талибам 
продают, а оттуда идет куда 
угодно дальше. Все продается 
и покупается.

ДО СССР 
УКРАИНЫ НЕ БЫЛО

- Это факты истории, что 
все южнорусские земли были 
переданы при формировании 
Советской Украины, в пери-
од создания СССР. Не было 
еще никакой Украины в со-
ставе империи, были области. 
Начали формировать Совет-
ский Союз и сформировали 
огромную Украину, прежде 
всего и в значительной сте-
пени - за счет южнорусских 
земель.

ПРО 24 ФЕВРАЛЯ
- У нас другого выбора не 

было! Почему? Потому что 
на нас уже напали. Это на-
ши как бы новые, но старые 
территории - наши истори-

ческие территории. Люди на 
этих территориях проживали 
наши. Все последующие со-
бытия показали - они считали 
себя частью России изначаль-
но. На них напали в 2014 го-
ду. И мы восемь лет шли к 
тому, чтобы урегулировать 
эту ситуацию мирными сред-
ствами. В конце концов нам 
сказали: «Не будем мирными 
средствами». А что будем? Бу-
дем дальше долбить, не пере-
ставая? Надо было когда-то 
предпринять действия, чтобы 
положить этому конец.

КИЕВ ВИНОВАТ 
В ПОТЕРЕ КРЫМА

- Если бы у нас складыва-
лись отношения с братской 
Украиной нормально - по-
современному, доброжела-
тельно, - в голову бы нико-
му не приходило совершать 
действия, например, связан-
ные с Крымом. Если б там к 
русским людям относились 
нормально, не было бы этих 
госпереворотов, то разве бы 
в голову кому-нибудь в Рос-
сии бы пришло действовать 
в Крыму том же так, как мы 
действовали? Ну конечно 

же, нет. Надо было защи-
щать людей от этой нацист-
ской мрази.

США ПОДДЕРЖИВАЮТ 
И ИЗРАИЛЬ, И ПОГРОМЫ

- Меня удивляет позиция 
этих заокеанских деятелей: 
они вроде бы как поддержи-
вают евреев Израиля, а рука-
ми своей агентуры с Украины 
пытаются организовать у нас 
еврейские погромы (о бес-
порядках в Дагестане. - Ред.). 
Ну просто невероятное свин-
ство! Извращение сознания 
какого-то. Это говорит, что 
на самом деле они преследу-
ют свои интересы, чем ин-
тересы каких-то народов и 
стран.

СКОРО СТАНЕТ 
БЕЗОПАСНО

- Обращаюсь к членам 
Общественной палаты: надо 
быть в высшей степени акку-
ратными, когда вы посещае-
те районы боевых действий. 
К сожалению, это пока не-
безопасно. Всему свое вре-
мя, надеюсь, что оно будет не 
таким отдаленным, но пока 
надо быть аккуратнее.

Владимир ПУТИН:

Мы защищаем свои ценности, 
свою историю, свой язык

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

ФОТО-
ФАКТ

Еще больше 
фото - 
на нашем сайте
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по-разному оценивают содеянное 

по-прежнему 
красный день календаря?
Александр МАЛЬКЕВИЧ, журналист, 
первый зампред комиссии по СМИ 
Общественной палаты РФ:

щий праздник.

Алексей СЛЕПОВ, российский лыжник 

- 7 ноября для меня никогда не был праздничным. Мы по-
стоянно тренировались, в лучшем случае праздновали дни 

историческое событие. Я никогда не лез в политику, отношусь 
ко всему этому спокойно.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- Безусловно, это красный день календаря. Это дань ува-
жения старшему поколению, которое создало нашу великую 

строил то, чем мы сейчас пользуемся. Революции были во 
многих странах. Это часть исторического процесса. И нужно, 
чтобы этот день был предостережением элитам: не зарывай-
тесь, иначе вас сметут.

- Мне рассказывали, что когда-то этот день был выходным, но 
красным днем календаря он для меня точно не может быть. Я 
знаю, что в этот день была революция. Но у нас в школе вся 

крохотная тема. Я даже затрудняюсь, как к ней относиться.

Андрей ТУМАНОВ, руководитель 
общественной организации 
«Садоводы России»:

- Я учился и вырос в СССР, для меня эта дата скорее со 
знаком плюс. И стопочку коньяку я в этот день себе позволю. 
Но время показало, что было много аспектов, о которых нам 
не рассказывали в школе. Поэтому сейчас я бы не сказал, 
что это праздник. Хотя любую дату, даже отрицательную, 
нужно если не праздновать, то отмечать. Чтобы не забылось.

Павел КРАСНОРУЦКИЙ, председатель 
общероссийской общественной организации 
«Российский союз молодежи»:

- Для меня этот день связан не с революцией, а с парадом 

лялись в бой прямо из парадных коробок (фото о выставке, 
 А революция ничего 

хорошего нашей стране не дала.

.
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений АРСЮХИН

Его видели даже 
на самом юге России.

Мощное полярное сияние (и экстремальная 
магнитная буря) случилось в ночь на понедель-
ник. Еще 3 ноября Солнце выбросило поток 
плазмы в сторону Земли. «Авангард»  - удар-
ная волна  - достиг планеты утром 5 ноября. 
Уже с 16 часов в Сибири, где к тому времени 
стемнело, загорелся северный горизонт. Но 
настоящее шоу началось около 21 часа по 
московскому времени.

Полярное сияние видели даже во Владикав-
казе и Ростовской области. Оно выглядело 
как красное зарево. Ведь с юга наблюдается 
только верхняя часть полярных огней. А она 
как раз красная. Отличная погода, выходные, 
раннее наступление темноты  - все это при-
вело к тому, что свидетелей явления было 
очень много.

А вот Москве и области не повезло. Было 
пасмурно, шел дождь. Иначе москвичи увидели 
бы глубинные зоны сияния: и зеленые, и иные 
необычные цвета. Именно так оно и выглядело 
из Калининграда, там было ясно.

Часть прогнозов нас обманули: не ждали 
некоторые ученые такой магнитной бури. 
А российские угадали, и сияние не стало не-
ожиданностью. Солнце движется к максиму-
му активности. Максимум ожидается около 
2025 года. Таких явлений будет еще больше. 
Говорят, что нынешний максимум будет очень 
жестким. Впрочем, посмотрим: наука пока 
не в состоянии филигранно предсказывать 
поведение Солнца.

Что касается влияния на здоровье, медики 
полагают, что оно преувеличено. Если че-
ловек не знает о буре и у него нет очень 
серьезных хронических хворей, он ничего и 
не почувствует.

 � СТОП-КАДР

Наталья ВАРСЕГОВА

Читать про дефицит синих 
воротничков все, наверное, 
уже устали. Производство в 
стране растет, компаниям от-
чаянно не хватает инженеров, 
сварщиков, слесарей, токарей и 
прочих пролетариев. Чтобы на-
брать персонал, работодатели 
не только повышают зарплаты, 
но и готовы переобучать людей.

Однако кадровый дефицит не 
только на производстве. Ведь 
мало выпустить товар, его нуж-
но разрекламировать, продать, 
обслужить покупателя. А это 
уже задача офисных работни-
ков.

- Спрос на белых воротничков 
растет в неменьшей мере, - кон-
статирует директор по развитию 
«Авито Работы» Дмитрий Пуч-
ков. - Из-за чего компании пред-
лагают потенциальным работ-
никам не только высокую оплату 
труда и комфортный офис, но и 
дополнительные корпоратив-
ные бонусы (премии, ДМС, уда-
ленку и т. д. - Ред.).

- При этом дефицит офисных 
сотрудников носит либо вре-
менный характер (это может 
быть связано с сезонностью 
работы), либо постоянный 
(потому что нужных специа-

листов попросту не готовили 
раньше), - дополняет проректор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. - Либо же какая-то 
профессия становится крайне 
востребованной именно в этот 
момент.

А теперь яркий пример 
«крайне востребованной имен-
но сейчас» профессии. По ито-
гам октября в «Авито Работе» 
составили рейтинг самых высо-
кооплачиваемых вакансий для 
белых воротничков, и возгла-
вили его рекрутеры (подробнее 
см. «Только цифры»). Это специ-
алисты по поиску сотрудников, 
их еще называют охотниками 
за головами. Сейчас они нужны 
как никогда.

- Лидерство рекрутеров не-
удивительно при таком дефи-
ците соискателей на рынке тру-
да, - комментирует Дмитрий 
Пучков. - Менеджеры по пер-
соналу могут найти наиболее 
квалифицированные кадры, 
адаптировать их…

Больше всего денег охотни-
кам за головами дают (вот же 
сюрприз) в Москве. «Опытно-
му и ответственному» менед-
жеру по персоналу в столице 
могут предложить до 300 000 
рублей в месяц.

Охота на охотников 
за головами

Тихий ноябрьский вечер в Пермском крае.
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Такого полярного 
сияния мир 
не знал 20 лет

Рекрутеры
Средняя з/п: 
123 215 рублей
Рост зарплат 
за год: 23%
Риелторы
Средняя з/п: 
112 446 рублей
Рост зарплат за год: 10%
Сметчики*
Средняя з/п: 
76 298 рублей
Рост зарплат за год: 37%
Менеджеры 
по продажам
Средняя з/п: 
75 297 рублей
Рост зарплат за год: 33%
Финансовые 
консультанты
Средняя з/п: 
70 566 рублей
Рост зарплат за год: 65%
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Топ-5 
офисных профессий

ТОЛЬКО
ЦИФРЫ

*Сметчик - это специалист 
по определению стоимости 
строительных, ремонтных, 

проектных и других видов работ.
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На каких офисных 
работах сейчас 

предлагают самые 
большие зарплаты.
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33-летний оператор 
FPV-дронов* сразил 
больше сотни солдат 
противника, 19 катеров, 
6 грузовых машин... 
Но ВСУ не пожалели 
«Эскалибур».

У Никиты была мечта - за-
служить звание Героя России. 
По-настоящему. Чтобы не бы-
ло сомнений ни у командования, 
ни у воюющих рядом парней. 
Иначе и не становятся самы-
ми результативными опера-
торами дронов-камикадзе на 
Днепре. 33-летний ефрейтор 
с позывным «Мечта» погиб 
на минувшей неделе, отра-
жая атаку противника, пы-
тавшегося форсировать реку. 
Посмертно он представлен к 
званию Героя России...

«ОТВАГА» И ТАЛАНТ 
НИКИТЫ

- Никита был одним из 
первых, кто приехал к нам в 
Екатеринбург на обучение, - 
рассказал мне представитель 
производителя FPV-дронов* 
«Упырь» Владимир. - Очень 
интересовался этой темой, 
впитывал навыки буквально 
на ходу, бывало, оставался в 
цеху до пяти-шести утра - не 
слезал с дронов, с пайки, ле-
тал. Ему было все интересно. 
Именно поэтому он стал од-
ним из самых лучших летчи-
ков на Днепре. Талантливый 
был оператор.

Никита родом из Нового 
Уренгоя. В 2016 году окончил 
Самарский архитектурно-
строительный университет 
по специальности «Пожар-
ная безопасность». Но свою 
жизнь решил связать с ар-
мией. По контракту он слу-
жил последние семь лет. На 
СВО - с первого дня в составе 
роты спецназа бригады раз-
ведки. Воевал в Донецкой 
и Луганской Республиках, в 
Запорожье, на Херсонщине, 
участвовал в освобождении 
Каховской ГЭС.

В ноябре 2022-го в составе 
разведгруппы прикрывал вы-
ход из боя войск группировки 

«Днепр», одним из последних 
покинул правый берег. С де-
кабря 2022 года не вылезал 
с островов Большой Потем-
кин, Круглик и Буряковый.

Был награждает медалью 
«За отвагу»… С июля этого го-
да летал на дронах-камикадзе.

- Что входит в ваше обуче-
ние? - спрашиваю Владимира.

- В первую очередь - сборка 
дрона с нуля. Человек должен 
понимать, на чем он летает, 
уметь сделать любой поле-
вой ремонт. После того как 
он поймет, что собрал, летать 
точно будет лучше. Отучился, 
взял с собой дроны и начал 
работать прямо на месте. И 
уже меньше чем через неде-
лю у Никиты пошли первые 
пораженные лодки.

- Это сложная цель?
- Очень. У них двигатели по 

гуманитарке приходят очень 
мощные, моторы от 90 ло-
шадиных сил, летают по 100 
километров в час. Плюс, если 
видят дрон, начинают манев-
рировать. Танк идет 20, ну 30 
километров в час. А здесь вы-
сокие скорости и маневры.

ОЧЕНЬ ХОТЕЛ 
СТАТЬ ГЕРОЕМ

С 14 октября противник 
предпринимал попытку на-
ступления в районе деревень 
Крынки и Новая Маячка, 
чтобы создать плацдарм на 
левом берегу Днепра. «Меч-
та» и здесь был на острие - вел 
воздушную разведку, уничто-
жал дронами форсирующего 
реку врага. И все это под не 
прекращающимся огнем ар-
тиллерии. В военных форму-
лярах потом напишут: «Сме-
лые и решительные действия 

ефрейтора... не позволили 
врагу нарастить силы, что по-
могло частям общевойсковой 
армии успешно отражать ата-
ки противника».

29 и 30 oктября в районе 
Крынок противник пред-
принял повторную попытку 
наступления. За двое суток 
«Мечта» уничтожил 8 лодок 
и до 50 украинских бойцов...

- Никита делился с вами, 
создателями этих дронов, ре-
зультатами своей работы?

- Он всегда был в нашем ра-
бочем чате, общались еже-
дневно, вносили какие-то 
коррективы, правки в про-
шивку дрона. У него главная 
мечта была дорасти до Ге-
роя России. Об этом он го-
ворил. Никита вообще был 
очень целеустремленный. 
Пытался ставить рекорды. 
Однажды поразил машину с 
боекомплектом на дальности 

11 километров! Хотя в сред-
нем работаем на расстоянии 
5 - 6 километров. Подход к 
цели - 3 - 4 минуты. Против-
ник знал о группе «Мечты», 
пытался выследить, но обо-
рудование не позволяло себя 
обнаружить. Рядом постоян-
но что-то прилетало, но их не 
вычислили. «Свят», кстати, 
тоже у нас учился. Его обу-
чать было легче, потому что 
раньше он летал на «Орлане» 
(российский беспилотник. - 
Ред.). У него руки уже при-
выкшие были, очень быстро 
все впитал. Недавно выбивал 
противника из окопа в районе 
Крынки на Днепре. Из нуж-
ного места руки у него были.

ВДВОЕМ СО «СВЯТОМ»
В свой последний бой они 

пошли вместе - «Мечта» и 
«Свят». Оба - первые номера 
в своих расчетах. Но ситуа-

ция была слишком серьез-
ная, и лучших операторов 
отправили вместе. «Упы-
ри» к тому моменту закон-
чились. Остались дроны с 
очень маленькой дально-
стью. А значит, подходить 
нужно практически вплот-
ную к противнику. А он да-
вит артиллерией, прикрывая 
свою попытку форсировать 
Днепр, кроет весь берег. 
Но работать надо, иначе 
братьям-мотострелкам со-
всем туго будет. И «Меч-
та» со «Святом» поднима-
ют один дрон-камикадзе за 
другим.

Так об этом напишут в во-
енных отчетах: «30 октября 
2023 года в районе н. п. Крын-
ки ефрейтор… проявляя геро-
изм и мужество, под плотным 
артиллерийским обстрелом 
противника осуществил три 
выхода к переднему краю обо-
роны... мотострелковой диви-
зии для уничтожения живой 
силы противника и лодок. В 
районе 1,2 км северо-западнее 
н. п. Крынки уничтожил 
две лодки с диверсионно-
разведывательной группой до 
18 человек; на северной окраи-
не н. п. Крынки успешно при-
менил FPV-дрон и уничтожил 
до 20 человек наступающей 
пехоты противника. Про-
тивник постоянно вел кон-
трбатарейную борьбу, в ходе 
которой от разрыва артилле-
рийского снаряда ефрейтор… 
получил ранение, не совмести-
мое с жизнью, и погиб в бою».

«Свят» тоже погиб в том 
бою. Снаряд прилетел прямо 
в подвал, куда они только 
что забежали. Позже станет 
ясно, что за асами охоти-
лись и не пожалели на них 
высокоточный 155-милли-
метровый натовский снаряд 
«Эскалибур».

ОН ВСЕ РАВНО ПОБЕДИЛ
Но если по гамбургскому 

счету, то «Мечта» все равно 
победил. С июля по октябрь 
этого года в ходе боев на 
Днепре он уничтожил 19 бы-
строходных лодок, 4 пикапа, 
6 грузовых машин, 5 куполь-
ных камер, 7 минометных 
расчетов, 2 ретранслятора 
для беспилотников и боль-
ше 100 человек живой силы. 
Вряд ли кто-то сможет по-
ставить под сомнение пред-
ставление на звание Героя 
России посмертно. Он его 
точно заслужил.

Последний бой «Мечты»

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

*FPV-дроны - First-Person 
View - беспилотники с управ-
лением «от первого лица», 
они передают картинку на 
видеоочки пилота, и он управ-
ляет ими с помощью джойсти-
ка так, будто сам находится 
внутри дрона.
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Белгородская область. 
Работа оператора 
FPV-дрона «Упырь» 

на границе Белгородской 
области и Украины.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Архивное фото. Боец с позывным «Мечта» учится 
на полигоне. Позже он нанес гигантский урон противнику. 

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
День за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и простыми людь-

ми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным читатель 
проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед и горечь 
неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ruFM.KP.RU
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ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

Акоп Оганисян

Его мобильник 
знает каждый

Старший лейтенант Акоп Оганисян вышел в финальный 
этап всероссийского конкурса «Народный участковый  - 
2023» от города Омска. В его ведении - микрорайон с 11 
многоквартирными домами и 2 садоводческими товарище-
ствами. Ноги можно стереть с непривычки, пока обойдешь. 
Но участковый здесь знает едва ли не каждого. 

Опорный пункт, где работает Акоп Гамлетович, расположен 
на Звездной, 4. Это общежитие. Если у жильцов возникает 
конфликт, они сразу бегут к участковому. 

Номер его мобильника есть у многих жителей микрорай-
она. Если случится беда, они знают, кому позвонить. К при-
меру, однажды девушка сообщила, что ее отчим напился 
и стал дебоширить. 

Официально рабочий 
день у Оганисяна начинает-
ся в 8:40 и продолжается 
до 20:00. На практике же 
участковый работает сколь-
ко потребуется.

- Больше всего вызовов 
после обеда, - говорит он. - 
Самый пик  - в  пять часов 
вечера.

В полиции Акоп Гамлето-
вич служит не первый год. 
Многое повидал, всякое бы-
ло. К участковому ведь идут, 
когда больше не к кому.

- Однажды, к примеру, мне 
пришлось спасать кошку,  - рассказывает Акоп Гамлето-
вич. - Она застряла между двух гаражей. И ей становилось 
все хуже. Силы кончались, ей даже мяукать было уже 
тяжело. Люди обратились за помощью к участковому. 
Однако подобраться к кошке поближе мы не могли. Надо 
было слегка приподнять один из гаражей, чтобы кошка 
смогла выбраться из ловушки. Поэтому подогнали кран-
манипулятор, и все получилось. Ее потом забрал себе 
кто-то из местных жителей.

Самый лучший участковый 2023 года:
голосуем с «Комсомольской правдой»
С 1 по 10 ноября при поддержке «Комсомольской правды» проходит финальное голосование 
ежегодного Всероссийского конкурса «Народный участковый», который проводится уже 
в 13-й раз. Призеров наградят 17 ноября, в День службы участковых уполномоченных. 
В этом году участие особенно почетно и приятно, ведь именно 
в 2023-м служба участковых МВД России отмечает 100-летний юбилей. Голосование 
проходит на сайте kp.ru. Также прямая ссылка есть на официальных сайтах региональных 
управлений МВД. Расскажем о кандидатах-сибиряках, которые имеют все шансы на победу.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ
 («КП» - Красноярск»), 

Любовь АРБАТСКАЯ («КП» - Иркутск»), 
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»), 

Анна ПАШАГИНА («КП» - Новосибирск»).

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ

Дмитрий Терещук

Сельчане 
просят для него 
«полковника»

Дмитрий Прокофьевич Терещук несет 
свою службу в поселке Невонька в Бо-
гучанском районе. Под его присмотром, 
кроме Невоньки, еще два поселка. Итого - 
более двух тысяч человек, с каждым из ко-
торых он нашел общий язык. Место здесь 
глухое, таежное, до краевого центра - если 
лететь на самолете по прямой - 450 кило-
метров. Зато люди замечательное. 

Прокопич  - так его называют  - к этим 
местам душой прикипел. Из своих 56 лет 
34 года живет здесь. Родом он из Белорус-
сии. Окончил Херсонскую школу милиции 
и по советским правилам распределения 
ему выпала судьба оказаться в Сибири, 
на берегах Ангары. Ни разу не пожалел. 

Вторая половина участкового Роза 
Терещук - настоящая внештатница поли-
ции, готовая среди ночи помчаться на его 
зов, принести, например, наручники (ес-
ли вдруг, походя, раскрыл преступление 
и нужно срочно задержать подозревае-
мого). 

Случайностей в его службе бывает не-
мало, но ко всему готов. Легкий на подъ-
ем. Ночь-полночь  - выезжает по звонку: 
на машине по таежной дороге, на лодке 
по Ангаре. А то и пешком. 

Глава сельсовета признается: беспоко-
ится, что первоклассный сельский участ-
ковый, с которым бок о бок работает уже 
четверть века, вдруг решит уйти на пен-
сию. И вместе со всеми односельчанами 
желает ему одного - продвижения по служ-
бе, повышения в звании и более чем за-
служенных подполковничьих звезд. Даже 
писали письмо краевому полицейскому 
руководству с ходатайством.

Главный принцип работы и жизни Про-
копича: «С чем ты к человеку, с тем и он 
к тебе». Именно эта формула жизни по-
зволяет ему быть таким участковым, к чье-
му мнению прислушиваются и кого по-
настоящему уважают. Не из страха, а по 
велению души.

НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ

Александр Мурашов

Ловил преступника на живца

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Виктор Гармаев 

Без его ведома мышь 
не проскочит

- Всегда к нам приходит, спрашивает, как дела. Посто-
янно интересуется обстановкой в поселке. Мы его очень 
любим и ценим. Можно сказать, что он стал для нас род-
ным, - именно так отзываются местные жители о 30-летнем 
Викторе Гармаеве, майоре, участковом уполномоченном 
МО МВД России «Эхирит-Булагатский». 

В его зоне ответственности живет около четырех ты-
сяч человек. Как говорится, без его ведома и мышь не 
проскочит! Надежный, 
ответственный, пункту-
альный.

Окончил Восточно-
Сибирский институт 
МВД РФ восемь лет 
назад. Участковым слу-
жит с февраля 2020-го. 
За эти годы чего только 
не повидал! К каждому 
случаю нужен особый 
подход, чтобы строго 
и верно следовать при-
сяге.

Сам Виктор Гармаев 
говорит, что очень гордится своей работой, поскольку 
она связана с народом. На вопрос, что он считает своим 
основным достижением в профессии, отвечает так:

- Получение опыта работы с гражданами. Налаживание 
доверительных отношений с ними для возможности по-
следующего выявления и раскрытия преступлений с целью 
стабилизации криминогенной обстановки на обслуживае-
мой территории. Осознание значимости самого участково-
го уполномоченного полиции как представителя органов 
внутренних дел в целом.

Удивительно, но при полной самоотдаче на работе май-
ор полиции успевает уделять время и семье: у него жена 
и трое детей! А свободные минутки тратит на увлечения, 
занимаясь вольной борьбой и пением.

Его день начинается в 6.50. Умылся, 
побрился, дочку в сад, жену на работу, 
а сам на службу. Такого расписания 
придерживается 41-летний майор Алек-
сандр Мурашов, старший участковый 
уполномоченный полиции отдела МВД 
России по Купинскому району Новоси-
бирской области. 

Александр на службе больше 20 лет. 
Родился в семье военных в городе Ку-
пине. Хотел быть военным, но поступил 
в школу милиции. Затянуло еще на ста-
дии поступления. А после второго курса 
его определили в службу участковых. 
Приставили к опытному сотруднику. Без 
историй не обошлось.

- Больше всего запомнилось, как 
у самогонщиков алкоголь изымали. 

Брагу утилизировали прямо при них. 
Многие на колени падали и плакали, 
чуть ли не с земли пытались ее чер-
пать. Однако нарушать закон запре-
щено.

На своей территории участковый каж-
дого жителя знает в лицо. Бдительные 
бабушки всегда обращаются за помо-
щью, полицейский никогда не отказыва-
ет: порой даже нужно помочь им найти 
потерянную пару тысяч рублей. Нередки 
случаи, когда приходится искать пожи-
лых людей. Спасал и тонущую 20-лет-
нюю девушку. 

Приходилось даже ловить преступни-
ков на живца. Несколько лет назад в Ку-
пине завелся любитель дамских сумок. 
Нагло вырывал их у женщин. Полицей-

ский с коллегой переодевались в жен-
ские шубы и так разгуливали по много-
людным местам. И ведь поймали!

Александр - счастливый отец. Пятилет-
няя дочурка всегда ждет его со служ-
бы дома. Называет себя помощником 
участкового. Но когда вырастет, то хочет 
стать доктором.
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Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

17-летний Никита 
Лесняк приехал 
в Новосибирск 
из Ставрополя в 
рамках телепроекта 
«Чадо из ада». 

По задумке продюсеров, 
подростков из обеспеченных 
семей отправляют на пере-
воспитание к чужим людям. 
Так Никита попал в многодет-
ную семью Путинцевых. Что 
из этого получилось - в мате-
риале «КП» - Новосибирск».

«КАКОЙ ХОРОШИЙ 
МАЛЬЧИК»

Ирина и Владимир Пу-
тинцевы живут в Родниках, 
вместе воспитывают пятерых 
детей. Старшему сыну Илье 
19 лет, самому младшему - 4 
года. Владимир Путинцев - 
военный пенсионер, а Ирина 
- домохозяйка. Семья изучает 
историю своих предков, здесь 
чтут русские традиции, увле-
каются фольклором. Почти 
все дети учатся в музыкальной 
школе и занимаются спортом.

Шоу снимали в октябре 
2022 года, но в эфир оно вы-
шло только сейчас. Как маль-
чик из крутой семьи попал 

к обычным, но правильным 
родителям, рассказала Ирина 
Путинцева:

- Я не смотрю телевизор, 
и когда нам позвонили и 
предложили поучаствовать 
в шоу, я даже не поняла, что 
это за телеканал и передача. 
Попросила время подумать. 
Сын Илья посмотрел, сказал, 
что молодежь такое смотрит 
и для нас это будет интерес-
ный опыт. 

Как говорит Ирина, она 
очень переживала, ведь до 
последнего не было извест-
но, кто приедет к ним в гости, 
как сложатся отношения с 
новичком. Боялась не спра-
виться с перевоспитанием.

- Меня беспокоило, что у нас 
маленькая квартира, стесня-
лась показать наш быт. А по-
том подумала, что так живет 
пол-Новосибирска - и ничего 
страшного, - говорит женщи-
на. - Когда Никита перешаг-
нул порог нашей квартиры, я 
подумала: «Какой хороший 
мальчик». Он очень симпатич-
ный и похож на нашего Илью.

В КАДРЕ - НЕ ЕЛ, 
ЗА КАДРОМ - УПЛЕТАЛ 
ЗА ОБЕ ЩЕКИ

Съемки длились четыре 
дня. Никита сразу же стал 

показывать свои мажорские 
замашки. Например, пытал-
ся завладеть кроватью своих 
временных родителей.

- Я была готова согла-
ситься. Мне стало его как-
то жалко, потому что я к 
нему относилась как мама. 
Никита преодолел такой 
путь… Приехал к нам из те-
плого края, постоянно мерз. 
Хотелось его обогреть, но 
Владимир, мой муж, был не-
преклонен и не разрешил. 
Сказал: «Вот дети наши по-
смотрят и будут спрашивать, 
почему кому-то можно, а 
кому-то нельзя».

Семья Путинцевых под-
готовила для Никиты не-
сколько испытаний. Напри-
мер, подростку нужно было 
сходить в магазин вместе с 
Ильей и закупить продуктов 
на 2 тысячи рублей, съез-
дить на дачу и сделать уроки 
с младшими.

- Мы с Никитой быстро 
подружились, много обща-
лись. Потом сложно было 
повторять вопросы перед 
камерой. Сам парнишка с 
нашим Ильей сильно сдру-
жился, - улыбается много-
детная мама.

Парню приходилось под-
страиваться под их темп жиз-
ни: семья большая, поэтому 
распорядок дня держится на 
четком расписании. Но Ни-
кита справился. Единствен-
ное, к чему открыто проявлял 
недовольство, - еда.

- Если честно, за кадром он 
ел все. Никите понравились 
куриные котлетки, грибной 
суп. Под конец он вообще 
привык, а еще оценил кефир 
со злаками, - вспоминает 
женщина. - Так что перед 
камерой нос воротил, а за 
кадром уплетал все за обе 
щеки.

Под конец Никита стал для 
семьи Путинцевых шестым 
ребенком. Несмотря на то, 
что съемки закончились, 
парень до сих пор общается 
со своим телебратом Ильей. 
Парень скидывает свои фо-
тографии и хочет приехать 
в гости.

Сибирь: невыдуманные истории

Оценил кефир 
и научился 
закупаться 
на 2 тысячи

Подростка-
Подростка-мажора отправили 

на перевоспитание 

в многодетную семью 

в Новосибирск

В семье Путинцевых пятеро детей.

  СИЛЬНЫЕ ДУХОМ

«Лешкина мама»
Анна КОВАЛЕВА 
(«КП» - Томск»)

Как живет Алексей 
Игрушкин - герой 
документального 
фильма, получившего 
премию «ТЭФИ». 

Узнав о страшных диагнозах 
своего единственного ребенка, 
Ирина Игрушкина прошла все 
стадии принятия неизбежно-
го, начиная с отрицания. При 
рождении Алеше поставили 
10 баллов по шкале Апгар  - 
наивысшую оценку состояния 
здоровья. О том, что у малыша 
ДЦП и глухота, стало известно 
позже. Несмотря на все труд-
ности, Ирине удается делать 
жизнь сына счастливой. 

- К  сегодняшнему дню мы 
прошли огромный 30-летний 
путь усердных занятий. Он на-
чался в тот момент, когда па-
тронажная медсестра мне вдруг 
шепнула, что нужно показать 
ребенка хорошему неврологу 
из-за высокого тонуса. Леше 
было месяца 2, мы жили в Сим-
ферополе,  - вспоминает мама 
Алексея и бывший президент 
благотворительного фонда 
«Обыкновенное чудо».

Это был очень сложный 1993 
год. Когда ребенку исполнилось 
3 месяца, Ирина решила вер-
нуться на родину в Томск. Здесь 
она могла рассчитывать на по-
мощь родителей. Сразу после 
переезда малышу диагностиро-
вали детский церебральный па-
ралич, а в годовалом возрасте - 
глухоту. И начались мытарства 
по врачам. 

- Мы столкнулись с неожи-
данным. Ребенок доношен, вес 
3700, я не пила, не курила. По-
стоянно думала: «Ну почему это 
со мной?» Позже врачи мне на-
звали вероятную причину: при 
кесаревом Лешу могли резко 
вытащить, он захлебнулся воз-
духом, и произошло кровоизли-
яние в мозг.

Обучать маленького Алешу 
с его двумя диагнозами никто 

не брался: он не слышал и не 
мог говорить жестами. Жен-
щина начала заниматься с ним 
сама по методике глобального 
чтения. Поскольку подходила 
лишь графическая модель вос-
приятия, Ирина подписала в до-
ме буквально все предметы.

Благодаря усердию мамы Але-
ша отлично развивался. В 9 лет 
после очередной комиссии спе-
циалисты заявили: он не просто 
обучаем - он настоящий умни-
ца. Его взяли в коррекционную 
школу. Правда, с условием, что 
туда же устроится учителем 
и Ирина (она по специальности 
учитель английского). 

Рассказывая об  успехах 
сына, Ирина говорит, что он 
сходу может перечислить 123 
профессии. Алексей много об-
щается при помощи компью-
тера. Когда только начинал, 
казалось, что не сможет даже 
пользоваться мышкой. А сейчас 
владеет ею виртуозно. 

В 2008 году местная теле-
компания «ТВ2» сняла фильм 
«Лешкина мама» о том, как са-
моотверженно Ирина Игруш-
кина справляется с ударами 
судьбы, одна растит парали-
зованного и глухого ребенка. 
Фильм получил премию «ТЭФИ». 
С тех пор прошло 15 лет, то-
мичка по-прежнему развивает 
сына, которого теперь называет 
взрослым ребенком. В сентя-
бре Алексею исполнилось 30.

Завершая свой рассказ, 
томичка добавляет, что ей 
всегда было очень интересно 
заниматься с сыном. Бывают 
вечера, когда она обещает се-
бе просто лечь и отдохнуть. Но 
видя, как Алексей пытается что-
то сделать сам, она все равно 
соскакивает с дивана и снова 
начинает превращать общение 
с сыном в учебную ситуацию. 
Ирина говорит, что каждый раз 
получает в ответ награду - видит 
хоть маленький, но успех сына, 
новое достижение. Такие мо-
менты заряжают ее желанием 
продолжать неустанно разви-
вать Алексея.

Фото предоставлены 
Ириной Игрушкиной.
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Единое, качественное, для всех
С 1 сентября в школах страны введены 
единые федеральные образовательные 
программы. Объясняем, почему это 
важно для учеников и их родителей. 

Учебный год - 2023 во всех школах России начался с очень важ-
ных новшеств: были введены единые федеральные образователь-
ные программы. Это позволит укрепить единое образовательное 
пространство страны, уверены в Министерстве просвещения РФ.

- Сегодня мы строим суверенную систему образования. Федераль-
ным законом были утверждены основные общеобра-

зовательные программы - единые для всех школ. 
Они разработаны и утверждены по всем учеб-
ным предметам для всех уровней образова-
ния, - подчеркнул министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов (на фото). 

Почему это важно для родителей и учени-
ков? Единые федеральные образовательные 

программы гарантируют единое содержание 
школьной программы по всей стране, высокое ка-

чество рабочих программ, сочетание традиционных подходов в 
образовании и новаций. 

Еще недавно учителя сами определяли, чему будут учить на своих 
уроках. Это приводило к рассинхронизации учебных планов, нару-
шению преемственности обучения. Ни о каком равном доступе к 
качественному образованию не могло быть и речи. 

Скажем, учителя литературы могли использовать 9 (!) авторских 
учебных линий, все они входили в федеральный перечень учебников. 
Одно и то же произведение могло изучаться в разных классах. На-
пример, повесть Н. В. Гоголя «Тарас Бульба» предлагалась в разных 
учебных линиях в 6, 7 или 8-х классах. В проигрыше в итоге оказы-
вался ученик. Если семья переезжала в другой регион или просто 
переводила ребенка в новую школу - он рисковал не познакомиться 
с каким-то из произведений, а другое изучить по второму разу. 

Теперь, если ребенок переезжает из одного региона в другой, 
у него точно будет тот уровень знаний, который дается с учетом 
единых федеральных образовательных программ.

Единые федеральные образовательные программы не были спу-
щены в школы чиновниками - они прошли многоэтапную процедуру 
утверждения экспертами, обсуждались и тестировались вместе с 
учителями.

Преподаватели получают методическую поддержку и сопро-
вождение: в их распоряжении федеральные учебные планы, ка-
лендарные учебные графики, рабочие программы по предметам, 
федеральная рабочая программа воспитания. 

Создан портал «Единое содержание общего образования», им 
пользуются уже 3 миллиона человек. Для удобства педагогов 
разработаны онлайн-конструкторы по созданию рабочих про-
грамм и планов. Уже более 1 миллиона программ сделано в этом 
конструкторе! 

По мнению Татьяны Сухановой, кандидата педагогических 
наук, директора Института стратегии развития образования, 
конструктор рабочих программ делает работу педагогов проще. 
В нем можно прописать поурочное планирование (причем в ин-
теграции с библиотекой цифрового образовательного контента), 
лабораторные и практические работы, контроль знаний, есть 
функция выгрузки в электронный журнал. 

Все это позволит обеспечить равный доступ всем школьникам 
страны к качественному образованию.

 � МНЕНИЕ ПЕДАГОГА

Учитель может 
дать и больше! 
Майя МАЙСУРАДЗЕ, директор 
Гимназии им. Е. М. Примакова 
(Московская область):

- Территория России огромна, поэтому 
единая образовательная программа ста-
нет своеобразной планкой для всех обра-
зовательных организаций, будет основой 
и стандартом. Единые рабочие программы 
по предметам предполагают, что не будет 
разделов, которые не освоены детьми по-
тому, что автору учебника не нравится та 
или иная тема. 

При этом уверена, что единая образо-
вательная программа не ограничивает ни 
педагогов, ни высокомотивированных и 
талантливых детей. Каждый учитель из лю-
бой школы страны может выйти за рамки 
единой программы и дать ребенку больше - 
работать с дополнительными источниками 
информации. Должно сохраняться и раз-
нообразие методик преподавания.

Поддерживаю и инициативу по введению 
единого плана воспитательной работы для 
всех школ страны. Наши дети должны 
знать о памятных датах, связанных с исто-
рией России, об открытиях и достижениях 
наших соотечественников. Это помогает 
формировать гражданскую идентичность 
и уважение к духовным и культурным цен-
ностям страны, воспитывать ребят, кото-
рые в будущем будут успешно решать те 
сложные и важные задачи, которые стоят 
перед Россией.

Единые 
государственные 
учебники позволят 
избежать разночтений 
и дать качественные 
знания всем 
школьникам. 

- До конца 2025  года будут 
подготовлены государственные 
учебники по всем обязательным 
предметам, что позволит обе-
спечить качество, единство об-
разовательного пространства. 
Полный переход на новые учеб-
ники планируется осуществить 
в ближайшие пять лет, - говорит 
глава Министерства просвещения 
РФ Сергей Кравцов. - Нами уже 
создан первый единый государ-
ственный учебник по новейшей 
истории для 10 - 11-х классов. Он 
содержит два полностью синхро-
низированных курса - «Историю 
России» и «Всеобщую историю». 

Почему начали именно с исто-
рии? В мае 2021 года эксперты 
проанализировали рабочие про-
граммы по истории в школах раз-
ных регионов страны. Почти все 
они различались по содержанию. 
Мало того, почти в половине про-
грамм не было таких, казалось 
бы, очевидно необходимых тем по 
истории Великой Отечественной 
войны, как героическая защита 
Брестской крепости или оборо-
на Севастополя, Нюрнбергский 
процесс над нацистскими пре-
ступниками или суть плана «Бар-
баросса». 

С едиными образовательными 
программами и учебниками та-
кие ситуации исключены. Учеб-
ники истории для 11-го класса 
доставлены во все регионы к на-
чалу учебного года. 

Учителя истории отмечают со-
временный, структурированный и 
доступный подход к содержанию. 

Много живых историй, рассказов 
о людях и интересных фактов, 
меньше, чем раньше, дат и су-
хой статистики. По QR-кодам от-
крываются архивные документы, 
фото и видео по каждой теме. 
История - это же один из самых 
захватывающих и вдохновляющих 
школьных предметов!

Если семья переедет в другой город, ребенку 
не придется догонять сверстников или проходить 
темы по второму разу - у всех единые программы. 

                                                

Как меняется 
российское 
образование

ЦИФРЫ 
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Более 65 тысяч 
учителей

 тестировали
 программы 

для 1 - 9-х 
классов, 

более 15 тысяч - 
программы 
для 10 - 11-х 

классов. 

405 
рабочих 
программ 
по учебным 
предметам 
подготовлены 
к 1 сентября. 

 � О ВАЖНОМ

История без Брестской крепости? 
Такого уже не будет! 

И еще одно новшество, на 
которое обратил внимание 
научный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян: почти 
треть тома по всеобщей исто-
рии посвящена странам Азии, 
Африки и Латинской Амери-
ки. Это позволит школьни-
кам узнать мир во всем его 
разнообразии. И, разумеет-
ся, вклад России в мировую 
историю отражен на страни-
цах нового учебника.
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Ценности

Навигаторы детства:

Чем занимаются советники по воспитанию
Новая должность появилась  
во всех школах России и многих 
колледжах и техникумах.

Воспитанию в российской системе образования сей-
час уделяется огромное внимание. В школах всех ре-
гионов страны, а также в трех тысячах колледжей и 
техникумов в этом учебном году работают советники 
директоров по воспитанию. Они становятся связую-
щим звеном между детьми, учителями и родителями.

- Именно советник - организатор школьного театра, 
спортивных секций, различных кружков, интересных 
просветительских мероприятий. Он - проводник в 
мир возможностей, которые открывает государство 
для каждого ребенка. Он - наставник, помогающий 
объединить школьный коллектив в дружную команду 
и выстроить личную траекторию развития каждо-
го подростка, - считает министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. 

Советники по воспитанию находятся в постоян-
ном диалоге с детьми, вовлекают их во всероссийские 
проекты, развивают школьные медиацентры, спор-
тивные, театральные и киноклубы. И обязательно 
взаимодействуют с родителями, чтобы найти ин-
дивидуальный подход к каждому ребенку и раскрыть 
его творческий потенциал. С педагогами они делятся 
опытом и генерируют совместные идеи - этому по-
могает участие советников в форумах федерального 
уровня. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Любовь к труду  
по учебнику 
не привить   

Закон о привлечении детей к общественно полез-
ному труду в школе был подписан Президентом РФ 
Владимиром Путиным в августе 2023 года. Что это 
значит? Школьники будут сажать деревья и цветы, уби-
рать школьную территорию, столовую или спортзал, 
оформлять класс к мероприятию, создавать костюмы 
для театральной постановки, помогать в библиотеке 
или музее... Отдельного разрешения родителей на это 
не требуется. 

К трудовому воспитанию, по словам Ольги Казако-
вой, председателя Комитета Государственной Думы по 
просвещению, можно отнести и участие в экологиче-
ских акциях, и помощь старшему поколению, и уход за 
памятниками. 

Участие в общественно полезном труде позволит уче-
никам попробовать себя в разных сферах и получить раз-
носторонний опыт, считают в Министерстве просвещения. 
А многие родители вспоминают свои школьные годы: да 
мы же тоже прибирались в классах, сажали деревья во 
дворе! Действительно, то, что для современных школьни-
ков в новинку, для предыдущих поколений - естественная 
часть школьной жизни. Тем более что взаимопомощь и 
созидательный труд входят в число традиционных цен-
ностей, на воспитание которых нацелена школа. 

Цифровое образовательное 
пространство тоже должно 
быть единым. А также безопас-
ным. Именно поэтому Минпро-
свещения и Минцифры создали 
федеральную государственную 
информационную систему «Моя 
школа» для учителей, родителей 
и школьников. Она поможет изба-
виться от излишней бюрократии, 
даст равный доступ к качествен-
ному образовательному контен-
ту и сервисам на всей террито-
рии страны. И ни в коем случае  

не заменит личное общение педа-
гогов с детьми, мамами и папами. 

- В эпоху цифровизации в до-
полнение к традиционным ин-
струментам нужно использо-
вать достоверные, прошедшие 
серьезную экспертизу электрон-
ные ресурсы. Поэтому в школах 
запущена государственная ин-
формационная система «Моя 
школа». Уже более 800 тысяч 
педагогов и более 870 тысяч уче-
ников зарегистрировались в ней. 
На платформе педагог получает 

доступ к Библиотеке цифрово-
го образовательного контента, 
который прошел экспертизу,  - 
рассказал о сути новшества ми-
нистр просвещения РФ Сергей  
Кравцов. 

ВОзМОжНОсТи ФГис 
«МОЯ шкОЛА»: 

• электронный школьный 
дневник, журнал, расписание, 
а также облако для файлов и 
инструменты для работы с до-
кументами; 

• совместная работа педагогов 
с документами в режиме реаль-
ного времени; 

• портфолио учеников;
• тесты и тренажеры для от-

работки знаний;
• библиотека цифрового обра-

зовательного контента, в которую 
входят материалы для учителей 
и учеников по всем предметам: 
тексты, графика, аудио и видео. 

С начала года пользователи об-
ратились к ней уже более мил-
лиона раз! Учитель географии  

гимназии имени Подольских кур-
сантов в Московской области, фи-
налист проекта «Классная тема!» 
Павел Красновид назвал ее по-
лезным и удобным инструментом, 
позволяющим удивлять учеников 
и строить занятия по-новому. 

Развивается и платформа «Сфе-
рум»  - в ней уже более 15 мил-
лионов пользователей. Они об-
мениваются образовательным 
контентом, создают сообще-
ства школ и классов, проводят 
онлайн-уроки. 

 ■ В сЕТи

Моя цифровая школа

 ■ ВзГЛЯД ПРАкТикА

Главный результат -  
поступки детей
своим мнением с «кП» 
поделилась Алла ВОЛкОВА, 
учитель физики  
и информатики, заместитель 
директора гимназии № 12 
Липецка:

- Полное название должности - советник 
по воспитанию и взаимодействию с детски-
ми объединениями. И вторая часть работы 
является не менее важной. Современная 
школа ориентирована не только на передачу 
знаний, умений, навыков. Огромное внимание 
уделяется воспитанию ребенка, развитию 
его способностей. Причем одаренность мо-
жет быть проявлена в абсолютно разных 
областях. Это может быть академическая 
одаренность, одаренность в музыке, искус-
стве, спорте. Именно советник по воспита-
нию должен показывать родителям, детям 
и педагогам новые варианты развития. И на-
правлять ребенка туда, где ему действительно 
интересно, открывать ему возможности. Не 
случайно конкурс для отбора советников 
называется «Навигаторы детства». 

- Нужен ли советник по воспитанию во 
всех школах? Или, возможно, только в 
крупных, в гимназиях и лицеях? 

- Позиция Министерства просвещения - у 
ребенка должны быть равные возможности. 
Независимо от того, в какой школе он учится: 
малокомплектной сельской, крупной город-
ской, гимназии или лицее. Поэтому, конечно, 
во всех школах такие советники должны 
быть. На мой взгляд, в крупных школах они 
должны находиться только на этой долж-
ности, не являться совместителями. Иначе 
при огромной нагрузке учителя и классного 
руководителя на работу советника по вос-
питанию останется мало времени. А вот в 
школах, где немного детей, возможно, это 
будут совместители. Но проекты Российского 
движения детей и молодежи, «Орлят России», 
конкурс «Большая перемена» должны быть 
доступны каждому ребенку. 

- Что изменилось с появлением совет-
ника по воспитанию в вашей гимназии? 

- Появилось больше детских активно-
стей, причем инициаторами многих про-
ектов являются ученики. Но до этого с 
ними была проведена работа советника. 
Она заметна по тем поступкам, которые 
совершают дети. Наверное, это главный 
результат воспитания. 

Огромное внимание сейчас уделяется  
развитию способностей и талантов  

каждого ребенка. 
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КОНКРЕТНО

Более 30 тысяч 
советников
 по воспитанию работают 
в школах, техникумах 
и колледжах России. 
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Достижения

■■ НЕ■ПРОПУСТИТЕ

Грандиозная выставка «Россия» откры-
лась 4 ноября на ВДНХ. Достижениям 
нашей страны в области образования 
посвящена иммерсивная экспозиция, за-
трагивающая темы от дошкольного до ву-
зовского образования, а также отдельные 
выставочные пространства  - «Квантори-
ум», «Точка роста», «IT-куб», «Школьный 
спортзал». Гости 57-го павильона ВДНХ 
смогут «побывать» в федеральных детских 
центрах «Артек», «Орленок», «Смена», 
«Океан», «Алые паруса» и поучаствовать 
в мастер-классах.

Наши дети - золотые! 

Российские■школьники■
блестяще■выступают■
на международных■
олимпиадах.

- Мы вошли в десятку ведущих 
стран по качеству школьного обра-
зования в мире, - заявил министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов. 

Одно из самых ярких дости-
жений системы российского об-
разования - победы школьников 
на международных олимпиадах. 
Юные физики, химики, астроно-
мы доказывают всему миру, на-
сколько они талантливы и какие 
возможности для развития одарен-
ности каждого ребенка созданы 
в России. 

■■ ХРОНИка■ПОбЕД

31 медаль завоевали российские школьники на 
шести международных олимпиадах в 2023  году: 
22 золотые, 8 серебряных и 1 бронзовую. До конца 
года наши таланты поборются за медали еще в двух 
международных олимпиадах - по астрономии и есте-
ственным наукам.

• Биология: на Международной олимпиаде 
в Эль-Айне (ОАЭ) наши школьники завоевали 4 меда-
ли - 3 золотые и 1 серебряную.

• Химия: на 55-й Международной олимпиаде 
в Цюрихе (Швейцария) российские подростки получили 
3 золотые и 1 серебряную медаль. 

• Физика: на 53-й Международной олимпиаде 
в Токио (Япония) 5 золотых медалей выиграли участ-
ники из России. 

- Хорошо, что в российской системе образования 
сохраняется дифференцированный подход, у ребят 
есть возможность в соответствии со своими способ-
ностями и интересами себя реализовать,  - счита-
ет Иван Иоголевич, замдиректора Физтех-лицея 
им.  П.  Л.  Капицы по олимпиадному движению.  
Три медалиста учатся в этом лицее. 

• Математика: на 64-й Международной олимпиаде 
в Японии 5 золотых и 1 серебряную медаль получили 
наши школьники. 

• География: на 8-й Европейской олимпиаде в Бел-
граде (Сербия) сборная России завоевала 8 медалей - 
2 золотые, 5 серебряных и 1 бронзовую. 

• Информатика: на 35-й Международной олимпиа-
де в Венгрии 4 золотые медали завоевали россияне. 
Это Гимран Абудуллин и Валерий Родионов из 
Казани, а также москвичи Иван Пискарев и Антон 
Степанов.

- Борьба была очень напряженной, российские 
школьники продемонстрировали волю к победе. По 
итогам первого дня самый младший из них, Гимран, был 
в «серебряной зоне», он так разозлился в хорошем 
смысле этого слова, что смог догнать,  - рассказал 
директор Высшей школы программной инженерии 
и руководитель Центра развития IT-образования Мо-
сковского физико-технического института Алексей 
Малеев. 

- Этот великолепный результат еще раз доказывает, 
что у нас создана эффективная система выявления 
и поддержки талантов, по всей стране появились 
условия для развития ребят и изучения передовых 
технологий и научных достижений. Продолжать по-
добную работу очень важно в условиях формирова-
ния технологического суверенитета страны, - оценил 
победу министр просвещения РФ Сергей Кравцов. 

■■ кСТаТИ

Недавно глава Минпросвещения пред-
ложил создать программу поддержки по-
бедителей международных олимпиад и 
Всероссийской олимпиады школьников, 
а также учеников, которые набрали на 
ЕГЭ более 95 баллов. Они смогут пройти 
стажировки в госкомпаниях, посетить ве-
дущие научные центры. Первым таким ви-
зитом стала встреча триумфаторов олим-
пиады по биологии в ОАЭ с руководителем 
Федерального медико-биологического 
агентства Вероникой Скворцовой и 
учеными-биологами. 

- Для нас очень ценны такие стажи-
ровки. Мы можем своими глазами уви-
деть лаборатории, людей, которые там 
работают,  - поделилась впечатлениями 
золотая медалистка Алиса Тимонина, 
выпускница московской школы Центра 
педагогического мастерства, а теперь 
студентка биофака МГУ. ■■ кОММЕНТаРИЙ■ПЕДаГОГа

Олимпиады -■это■вызов■
для■одаренных■учеников■
какую■роль■в■мотивации■и■развитии■одаренных■
учеников■играют■олимпиады■разного■уровня?■
Вероника■МУШкаРИНа,■учитель■иностранного■
языка■в■лицее■№ 95■Челябинска,■уверена:■

- Задания олимпиадного уровня сложности отличаются от заданий 
на уроке. Это своеобразный вызов для одаренных учеников: «За-
дачки на уроке я щелкаю как орешки, а это уже что-то посложнее, 
что-то другое, нетипичное… справлюсь ли я?» Также присутствует 
элемент соревновательной игры: «Какое место я займу?» Мне кажет-
ся, очень важно принимать участие в олимпиадах разного уровня, 
будь то городской или международный этап, с позиции «сверить 
ориентиры»: где в этой системе координат нахожусь я, а где свер-
стники из моего города, области, страны. 

- Какие еще возможности для раскрытия талантов есть у 
школьников с выдающимися способностями? 

- Помимо уроков, на которых реализуются методики, направленные 
на обучение детей разного уровня подготовки, например, диффе-
ренцированное, личностно ориентированное обучение, существуют 
и система дополнительного образования, и профориентационная 
работа. Не говоря уже об образовательных возможностях вне стен 
школы: «Кванториумы», IT-кубы, театры и музеи. Возможностей дей-
ствительно много, благодаря им можно выстраивать индивидуальную 
траекторию развития для одаренных детей.

- Что бы посоветовали таким детям и их родителям? 
- Мое убеждение - все дети талантливы и одарены! Каждый в чем-

то своем. Самое сложное для нас, взрослых, как можно раньше 
это увидеть и поддержать. Очень важно разговаривать с ребенком 
и знать, что ему нравится. Например, если ученик математически 
одарен, ему могут не нравиться занятия по шахматам, но он за-
интересуется лего-конструированием, 3D-моделированием или IT. 

■■ НаГРаДа■

В■школы■возвращаются■■
серебряные■медали

Лучшим выпускникам 2024 года будут вручать не 
только золотые, но и серебряные медали. Медали «За 
особые успехи в учении» II степени получат ученики, 
в чьих аттестатах не более двух оценок «хорошо», 
а все остальные - «отлично». И набравшие не менее 
60 баллов за ЕГЭ по русскому языку и еще одному 
предмету.

Если ребенок учился на отлично все школьные годы, 
проявил неординарные таланты и способности, но в 
выпускном классе получил одну или две четверки, это 
не повод оставлять его без награды. Наоборот, надо 
поощрить, замотивировать на дальнейшие успехи. 
Мотивация не только психологическая: по предвари-
тельной договоренности с Минобрнауки, за золотую 
медаль выпускник сможет получить дополнительно 
5 баллов к ЕГЭ, а за серебряную - до 3 баллов. 

Пятеро наших 
золотых медалистов 

Международной 
олимпиады по физике 
в Японии: Вячеслав 

Бобков, Роман Бурцев, 
Всеволод Доля, 

Александр Ершов 
и Егор Потапов.

Никита Петров из Казани 
завоевал «золото»  
на Международной  

химической олимпиаде 
в Швейцарии.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Более 400 новых школ 
планируется построить в 2023 году,
 в 1760 - сделать капитальный ремонт.

школ
 имеют 
свои 
спортивные 
клубы. 

85% Более 32 
тысяч 
школьных 
театров
появилось по всей стране.
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Победы школьников на международном 
уровне повышают престиж нашего образования?

Да, победы
 наших 
ребят - это 
гордость всей 
страны

Трудно сказать, 
но это - пример 
для школьников

Все еще 
есть куда 
стремиться

Мы уже давно 
на одной 
ступени 
с мировыми
 лидерами
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Над выпуском работали: редактор - Любовь МОРЕВА, дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Будущее

Школьникам покажут 
профессиональные горизонты 

Единая система 
профориентации 
с нового учебного 
года введена 
для всех учеников 
начиная с 6-го класса.

И еще одно новшество в 
школах - единая система проф-
ориентации. Все ученики на-
чиная с 6-го класса посещают 
занятия «Россия  - мои гори-
зонты». Введены они для то-
го, чтобы ребята могли позна-
комиться с перспективными 
профессиями, встретиться с 
взрослыми, достигшими успе-
ха в разных отраслях, узнать 
о современном рынке труда. 

Напомним, что в мае 
2023  года Президент РФ 
Владимир Путин поручил 
актуализировать программы 
профориентации школьников.

- С нового учебного года 
во всех школах внедряется 
единая модель профориен-
тации - профориентационные 
минимумы. Каждая школа вы-
берет один из его уровней: ба-
зовый, основной или продвину-
тый. В рамках профминимума 
в 6 - 11-х классах еженедельно 
по четвергам будут проходить 
занятия по профориентации 
«Россия  - мои горизонты»,  - 
рассказал подробности гла-
ва Минпросвещения Сергей 
Кравцов. 

Для ребят также проводятся 
профориентационные диагно-
стики и отраслевые занятия. 

- Этот проект - ответ на за-
просы родителей! - прокоммен-
тировал «КП» Алексей Гусев, 
ответственный секретарь Ко-
ординационного совета Нацио-
нальной родительской ассоци-
ации. - Профориентацией надо 
заниматься как можно раньше 
и самыми разными способами! 
Это и теоретическое знаком-
ство с современными профес-
сиями, и экскурсии на пред-
приятия и в институты. Очень 
важно профтестирование. 
Обычно его проводят в 8-м 
классе. Я считаю, что нужно 
проводить трижды  - не толь-
ко в 8-м классе, но и раньше, 
и позже, чтобы посмотреть 
устойчивость предрасполо-
женности ребенка к той или 
иной профессиональной дея-
тельности. 

 � ТРАЕКТОРИЯ

Выпускники 
стремятся в колледжи! 
Проект «Профессионалитет» 
расширяется, а среднее 
профессиональное образование 
становится модным. 

Колледжи и техникумы в последние несколько лет 
не просто востребованы у старшеклассников - они в 
моде! Новый импульс среднее профессиональное об-
разование (СПО) получило благодаря федеральному 
проекту «Профессионалитет». Он реализуется по ре-
шению Президента Российской Федерации Вла-
димира Путина и нацелен на создание принципиально 
новой модели подготовки квалифицированных кадров. 

В этом учебном году «Профессионалитет» расшири-
ли, появились новые кластеры по самым актуальным 
специальностям. Обучение ведется с использовани-
ем передовых технологий и в неразрывной связке с 
предприятиями - в этом суть нового подхода к СПО. 
Работодатель напрямую участвует в учебном процессе. 

Развивается чемпионатное движение - ребята де-
монстрируют, чему научились, становятся частью 
профессионального сообщества. В Великом Новго-
роде завершился чемпионат высоких технологий, 
недавно завершился Национальный чемпионат среди 
инвалидов и людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Абилимпикс», и совсем скоро - в ноябре - в 
Санкт-Петербурге состоится финал чемпионата «Про-
фессионалы». 

- Больше 60 процентов выпускников девятых клас-
сов идут в колледжи. Это не значит, что они потом 
не продолжат обучение в вузах. Но значительная 
часть молодых людей после окончания колледжа 
идет работать. И это тоже очень важно, потому что 
у молодых людей поменялся запрос. Это прежде 
всего запрос на получение конкретной профессии, 
которая будет приносить конкретные деньги. Теперь 
надо, чтобы мы соответствовали этому запросу. 
Должно быть качественное образование, соответ-
ствующее оборудование и самое главное, что отлича-
ет «Профессионалитет», - трудоустройство. Человек 
должен после окончания колледжа сразу получать 
работу, - подчеркнул первый заместитель министра 
просвещения РФ Александр Бугаев.

«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» В ЦИФРАХ
• 149 новых кластеров проекта «Профессионалитет» открылись в России в этом учебном году, еще 71 кластер продолжил свою работу.
• Более 900 колледжей объединены в кластеры.
• 68 регионов России участвуют в проекте, на будущий год присоединятся еще 11.
• 24 отрасли получат сотрудников благодаря «Профессионалитету», в том числе IT, 

радиоэлектроника, сельское хозяйство, туризм, креативные индустрии, медицина, маши-
ностроение, металлургия, железнодорожный транспорт, легкая промышленность, атомная 
отрасль, фармацевтика, лесная промышленность, строительство.

Патимат ОМАРОВА, декан 
факультета специального 
(дефектологического) обра-
зования Дагестанского госу-
дарственного педагогическо-
го университета, победитель 
конкурса «Лидеры России»: 

- Какие навыки и компетенции 
нужны в XXI веке? Какие профес-
сии станут профессиями буду-
щего? Как эффективно готовить 
профессионалов для реального 
сектора экономики? Эти вопросы 
имеют первостепенное значение 
для нашей страны, а федеральный 
проект «Профессионалитет» - весь-
ма перспективный ответ на них.

Почему так важно развивать 
«Профессионалитет»? Прежде 
всего это возможность подготов-

ки специалистов с сокращенными 
сроками обучения в партнерстве 
с работодателями. Вовлеченность 
работодателей способствует га-
рантированному трудоустройству 
будущего выпускника колледжа.

Как член Всероссийско-
го сообщества наставников-
просветителей, рада отметить, что 
это еще и упор на наставничество, 
понимание роли которого так воз-
росло в Год педагога и наставника 
благодаря позиции нашего прези-
дента и активному продвижению 
Министерством просвещения РФ.

Ибо, на мой взгляд, рядом с мо-
лодым человеком или девушкой 
на начальных этапах их профес-
сионального становления должен 
быть мудрый и вовлеченный чело-

век, готовый делиться знаниями и 
опытом, вкладываться в развитие 
личности своих воспитанников. 

Как абсолютно влюбленный 
человек в Конкурсное движение 
профессионального мастерства 
людей с инвалидностью «Абилим-
пикс», хочу отметить, что это еще 
и новые возможности профессио-
нального развития и трудоустрой-
ства студентов с ОВЗ. Современ-
ное оборудование, цифровые 
технологии позволяют сделать 
это более доступным. 

Благодаря «Профессионали-
тету» все меньше сложностей с 
материально-техническими воз-
можностями инклюзивного про-
фессионального образования, 
но нам еще нужна работа по раз-

витию позитивного инклюзивного 
сознания граждан. 

И здесь важно отметить, что 
«Профессионалитет»  - это еще 
и шанс для наших ребят, возвра-
щающихся с СВО и, к сожалению, 
в результате полученных травм 
и инвалидности либо по причине 
смены своих профессиональных 
интересов нуждающихся в бы-
стром овладении профессией.

Сегодня «Профессионалитет» 
нам жизненно необходим. Он по-
зволяет обеспечить процесс им-
портозамещения необходимыми 
кадрами, адаптироваться к миру 
неопределенности с высокой ско-
ростью изменений и конкуренции, 
с осознанием России как мировой 
державы.

ПОЛЕЗНАЯ 
ССЫЛКА

И н ф о р м а -
ция о проекте 
«Профессио-
налитет»  - 
на портале 
япроф.рф.

 � МНЕНИЕ НАСТАВНИКА

В меняющемся мире надо 
быстро осваивать новые навыки 

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов считает 

профориентацию одним из приоритетов 
для современной школы. 

У выпускников 
сейчас есть все 

возможности для 
того, чтобы получить 

востребованную 
и интересную 
профессию.
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• СПО - это хорошая альтернатива 
высшему образованию 
• Рабочие профессии стали 
интересовать выпускников 
• Престиж СПО сильно вырос 
• Теперь СПО ассоциируется с развитием и успехом 

Как он повлиял на развитие 
среднего профессионального 
образования?

В России продолжает развиваться 
проект «Профессионалитет». 

42,9

26,2

16,7
 14,3
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  ОЧЕВИДНОЕ-НЕВЕРОЯТНОЕ

Окончание. 
Начало < на стр. 1

Напомним, конкурс «Красота ми-
кромира-2023» - это соревнование 
для творческих микробиологов, 
которые должны одновременно 
показать свои знания и раскрыть 
творческий потенциал. По прави-
лам, участники должны создать 
произведения искусства в чашке 
Петри, «используя питательную 
среду в качестве холста и микро-
биологические культуры в каче-
стве красок». Приз каждому по-
бедителю - поездка на выбранное 
отраслевое мероприятие с опла-
той дороги и проживания органи-
заторами конкурса. В этом году 
темой для шедевров стал «Ска-
зочный и мистический микромир».

ТВОРЧЕСКАЯ «КУХНЯ»
Приготовьте словари: назва-

ния микроорганизмов, которые 
служили «красками» врачу-ху-
дожнику, непосвященным ниче-
го не скажут. Но с их помощью 
можно создавать потрясающие 
картины:

- Выполнение одной картины за-
нимает у меня сутки-двое. Чашка 
Петри с определенными микро-

организмами ставится в термо-
стат на 37 градусов. Различные 
бактерии дают разные цветовые 
оттенки. Я использовала в работе 
три вида микроорганизмов:

  кишечная палочка Escherichia 
coli дает фиолетовый цвет;

  Acinetobacter baumannii может 
быть причиной пневмонии, сепси-
са и других инфекций, а может 
служить белой краской;

  энтерококк фекальный 
(Enterococcus faecalis), который 
входит в  состав нормальной 
микрофлоры пищеварительного 
тракта человека, но может быть 
возбудителем разных инфекций - 
синяя краска. Картина выполнена 
на хромогенном агаре, который 
обычно используется для обнару-
жения и подсчета уропатогенных 
бактерий (HiCrome UTI Agar), - ув-
леченно рассказывает Анастасия.

Отметим, что хромогенные 
среды окрашиваются в  спец-
ифические цвета при наличии 
определенных бактерий. Это ис-
пользуются для быстрого обнару-
жения разных бактерий и помога-
ет поставить диагноз и вылечить 
человека. На вопрос, не опасно 
ли заниматься творчеством с бак-

териями, Анастасия ответила так: 
- Опасность есть, работаем 

в перчатках. Чашки с посевами 
автоклавируются (способ стери-
лизации.  - Прим. ред.) при вы-
соких температурах и под давле-
нием, уничтожаются как отходы 
класса Б.

ВРАЧ, КОТОРЫЙ ЛЮБИТ 
РИСОВАТЬ

Врач Терешенко участвовала 
в конкурсе впервые, но ее успех 
вовсе не случайность:

- Я работаю бактериологом 4 го-
да. Могу назвать себя творческим 
человеком: люблю рисовать. По-
бедить в конкурсе не надеялась. 
Но к подготовке подошла серьез-
но: перебирала разные темы, 
идеи. Создала несколько проб-
ных вариантов картин. Выбрала 
лучший из них, на мой взгляд. 
Посоветовалась с коллегами и от-
правила жюри, сфотографировав 
на белом листе. Сама я называю 
работу просто «Дракон». Нет, 
«фэнтези» я не особо увлекаюсь, 
но фантазия богатая. Я двигалась 
в направлении сказочного мира, 
а он ассоциируется у меня с фе-
ями и драконами.

НЕОЖИДАННАЯ ПОБЕДА
Победительница поделилась 

своими эмоциями:
- Выиграть в конкурсе я не ожи-

дала: сначала оценивала свой 
результат по «лайкам» и видела, 
что лидировали другие работы. 
Думала, что займу не выше пятого 
места. Поэтому, когда стали из-
вестны окончательные результаты 
и мне сообщили о победе, я очень 
удивилась. Сразу позвонила роди-
телям - поделилась с ними своей 
радостью. Коллеги тоже меня по-
здравляли. Было очень приятно! 
То, что мое творчество понрави-
лось многим людям, воодушевило 

меня на создание других картин 
и участие в конкурсе в следую-
щем году.

Но неожиданное творческое 
признание не побудило бактери-
олога задуматься о смене специ-
альности:

- Творчество - это моя отдуши-
на, хобби. А работа - это любимое 
дело. На самом деле профессия 
у меня очень творческая. Мы про-
водим диагностику, а это очень 
увлекательный процесс!

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»).

НЕОЖИДАННАЯ ПОБЕДА
Победительница поделилась 

Сибирь: знай наших!

Жительница 
Новосибирска 

похудела на 
56 килограммов 
и нашла жениха.

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Еще 2 года назад 21-летняя Викто-
рия Истомина не представляла себя 
со штангой на плечах и не поднимала 
ничего тяжелее плитки шоколада. 
Девушка весила 110 килограммов и 
не задумывалась о похудении. Мысли 
о спорте появились, когда двоюрод-
ный брат занялся кроссфитом. Вика 
согласилась составить ему компа-
нию. Сильно худеть не планировала 
- думала, скинет около 10 кило, но 
получилось целых 54! Подробности 
преображения - в материале «КП» - 
Новосибирск».

НЕТ ПЛАТЬЕВ, ЕСТЬ БОЛЯЧКИ
Лишний вес был у Виктории с са-

мого детства. Каждый месяц она на-
бирала пару-тройку кило, но никто 
особенно не обращал на это внима-
ния - подумаешь, ребенок растет.

- У меня не было такого, чтобы я 
заедала стресс из-за учебы или что-то 
подобное. Я просто люблю поесть,  и 
все. Я принимала себя такой, какая 
есть. Поэтому особого стеснения не 
было, каких-то абьюзивных отноше-
ний - тоже. Единственная беда была 
с одеждой, - поделилась Виктория. 
- Сложно найти красивую одежду 

больших размеров.
Как говорит сибирячка, 

в основном она носила 
вещи оверсайз. Так фигу-
ру и полноту можно было 
скрыть.

Несмотря на хорошую 
самооценку и внутрен-
нюю уверенность, нет-
нет да и поглядывала 
на стройных девушек 
завистливым взглядом. 
Особенно если те были 
в облегающих платьях. 
Только вместо новых 
нарядов наша героиня 
приобретала несвой-
ственные возрасту бо-
лячки.

- В 2021 году мой вес 
достиг максимума. Я ве-
сила 110 килограммов. 

Из-за лишнего ве-
са постоянно было 
высокое давление, 
головные боли.

СЧИТАЛА 
КАЛОРИИ 
И ХУДЕЛА

Так и жила бы, ес-
ли бы не двоюрод-
ный брат. Парень 
начал заниматься 
кроссфитом.

- Я тогда подума-
ла: «О, было бы при-
кольно заниматься 
вместе. Скинула бы 
килограммов 5 - 7. Ну, максимум 
10». Решила, что буду заниматься с 
тренером. Он посадил меня на диету: 
дефицит калорий. В день я должна 
была поглощать максимум 1300 ккал 
и не более.

Запрета на продукты не было. Глав-
ное, не выходить за пределы нормы. 
Можно есть все, но понемногу.

- Тренировки были три раза в неде-
лю. Первое время хотелось вечерами 
съесть лишнего, но я держала себя в 
руках. Когда скинула первые 10 кило-
граммов, уже не смогла остановиться. 
Кстати, в самом начале пути я встре-
тила парня, мы до сих пор вместе. 
Он поддерживал меня все это время.

Спорт Вику так затянул, что за пол-
тора года она скинула 54 килограмма. 
От старых вещей безжалостно изба-
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килограммов 5 - 7. Ну, максимум 
10». Решила, что буду заниматься с 
тренером. Он посадил меня на диету: 
дефицит калорий. В день я должна 
была поглощать максимум 1300 ккал 

Запрета на продукты не было. Глав-
ное, не выходить за пределы нормы.  Как вам такой результат?

«Весила центнер, 
любила поесть»

ДО

ПОСЛЕ

вилась, выкинув их в ближайшую 
мусорку, и наконец-то влезла в об-
легающее платье.

Бросать кроссфит девушка не пла-
нирует.

- Я сейчас набираю мышечную мас-
су и вешу уже 60 кило. А в следующем 
году выйду замуж. Вот такой кросс-
фит. А главное, давление не мучит и 
голова не болит, - улыбается обворо-
жительная Виктория.

Новосибирск». больших размеров.

в основном она носила 
вещи оверсайз. Так фигу-
ру и полноту можно было 
скрыть.

самооценку и внутрен-
нюю уверенность, нет-
нет да и поглядывала 
на стройных девушек 
завистливым взглядом. 
Особенно если те были 
в облегающих платьях. 

Девушка не планирует бросать спорт.

Дракон в чашке Петри

Красноярский врач-бактериолог нарисовала микроорганизмами 
картину и победила в конкурсе «Красота микромира-2023»

Анастасия Терешенко 
и ее работы.
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Регина РАХИМОВА
(«КП» - Иркутск»)

Жизни 32-летней Оксаны 
Касимбековой из Забайкалья 
можно было только позави-
довать: любящий муж, трое 
славных ребятишек. У семьи 
была мечта - переехать в дру-
гой город и открыть салон 
красоты. Но все планы рухну-
ли в середине сентября, когда 
многодетная мать бесследно 
пропала после похода в ре-
сторан. Ее искали около 10 
дней. Тело нашли за городом. 
Женщину, как стало известно 
«Комсомолке», задушили… 

ТРОЕ ДЕТЕЙ ЛИШИЛИСЬ 
МАТЕРИ

- В этом году нашей со-
вместной жизни с Оксаной 
исполнилось шесть лет. Пом-
ню, как мы познакомились, - 
рассказывает муж погибшей, 
36-летний Денис Касимбе-
ков. - Наткнулся на ее фото 
в социальных сетях. Она мне 
сразу приглянулась. Написал 
и позвал на свидание. Так все 
и завертелось.

У Оксаны на тот момент 
было двое детей: четырех-
летняя дочь и двухлет-
ний сын. Но Дениса 
это ничуть не смутило. 
Наоборот, с ребятами 
сразу нашел общий 
язык.

- В прошлом году 
мы поженились. Тог-
да же родилась наша 
младшая совместная 
дочь. Оксана послед-
ние годы не работала, 
занималась воспитани-
ем детей.

А до этого Оксана рабо-
тала продавцом-кассиром. 
На эту профессию отучилась 
в техникуме после окончания 
школы. Хотя с детства мечта-

ла стать парикмахером. Де-
нис же занимает должность 
директора продуктового ма-
газина.

ДОЛЖНА БЫЛА УЕХАТЬ 
ДОМОЙ НА ТАКСИ

- В сентябре родная сестра 
Оксаны пригласила ее в ре-
сторан. Я, конечно, отпустил. 
Думал: пусть развеется, и так 
целыми днями сидит дома 
с детьми. Перед уходом до-
говорились, что вернется не 
поздно. Но утром я проснул-
ся в пустой кровати.

Денис стал звонить се-
стре супруги. Та утверждала, 
что Оксана уезжала первой. 
Должна была добираться 
на такси.

- Предположил, может, уе-
хала к подругам? Стал обзва-
нивать знакомых, но никто не 
знал, где она. Раньше Оксана 
вот так не пропадала, поэтому 
обратился в полицию с заяв-
лением.

Полиция, родные и до-

бровольцы искали 
женщину по всему 
Краснокаменску. 
Ни следа! Более 
того, как оказалось, 
что никто даже не 
видел, как она выхо-
дила из заведения.

ЗАДУШИЛ СТРОИТЕЛЬНОЙ 
СТЯЖКОЙ

- На 11-й день поисков же-
ну нашли мертвой, - говорит 
Денис. - С тех пор не могу 
отойти от шока. Старшим де-
тям попытался рассказать, 
что произошло с мамой. Они 
сказали, что давно все по-
няли. Переживают очень, но 
держат эмоции в себе.

Подозреваемого в убийстве 
нашли через пару дней с по-
мощью видео с камер наблю-
дения.

- Следователи показыва-
ли мне записи. Оказывается, 
супруга вышла из ресторана 
и стала заказывать такси. 
В это время какой-то мужчи-
на (мне он неизвестен) подъ-
ехал и начал уговаривать ее 

сесть в машину. Обещал до-
везти до дома. Но видно, 

что она отказывалась.
Такси не ехало, 

поэтому Оксана 
все-таки села в ав-
томобиль к незна-
комцу…

- Вывез ее в дру-
гой микрорайон, 
где между ними 

произошла драка. 
Предполагаю, что 

начал приставать. 
Тогда он разозлился, 

схватил строительную 
стяжку-хомут и задушил. 

Подозреваемый утверждает, 
что половой связи между ни-
ми не было.

Денис рассказывает, что 

на следующий день преступ-
ник вывез тело за город и за-
кидал камнями, а личные ве-
щи сжег. Но кое-что все-таки 
не спрятал…

- Во время обыска в маши-
не нашли ту самую строитель-
ную стяжку с отпечатками 
пальцев Оксаны. Еще в ми-
крорайоне, где все произо-
шло, обнаружили салфетку 
с кровью задержанного.

На декабрь 2023 года запла-
нированы еще две эксперти-
зы. Они должны дать ответ 
на вопрос, было ли изнаси-
лование.

Подписал чистосердечное
- Это все, что я знаю, - гово-

рит Денис. - Другие подроб-
ности, как и личность обви-
няемого, пока не раскрывают 
в интересах следствия.

А вот что «Комсомолке» 
рассказали в СУ СКР по За-
байкальскому краю:

- По факту безвестного ис-

чезновения следственными 
органами возбуждено уголов-
ное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 105 УК РФ - убийство. 
В ходе проведения следствен-
ных действий и оператив-
но-разыскных мероприятий 
установили причастность 
к убийству пропавшей жен-
щины 40-летнего жителя 
Краснокаменска. Подозревае-
мый был задержан, в его доме 
проведены обыски. Следова-
тели СК предъявили обвине-
ние в убийстве задержанному. 
По ходатайству следствия су-
дом в его отношении избра-
на мера пресечения в виде 
заключения под стражу. При 
допросе обвиняемый при-
знался в убийстве женщины 
и в ходе проверки показаний 
на месте указал следователям 
место сокрытия тела убитой 
им женщины.

Фото из семейного архива.

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирский школьник 
попал в больницу после 
тренировки по боксу.

ЧП произошло в одном из спортивных 
центров Ленинского района Новосибир-
ска. Как рассказала мама 10-летнего 
мальчика, конфликт между тренером 
и ребенком произошел на тренировке: 
причина - школьник вовремя не попри-
ветствовал наставника.

- Сын рассказал, что видел тренера, 
но не успел протянуть ему руку. Они 
пересеклись взглядами, и тот сказал: 
«Ты ничего не хочешь мне сказать?» Сын 
сказал: «Здравствуйте». Тренеру это не 
понравилось, - рассказала Кристина, 
мама мальчика.

Дальше, со слов сибирячки, ситуация 
развивалась так:

- У моего сына начались 
спарринги с другими деть-
ми. После второго или тре-
тьего раунда он уже плакал, 
но тренер его спарринг-пар-
тнеров не останавливал. Я 
узнала об этом, когда ре-
бенок вернулся с трениров-
ки. Увидела, что у него все 
уши синие, спросила, как так 
произошло. Он и рассказал, 
- говорит сибирячка.

Возмущенная мама стала разбираться 
в ситуации:

- Я написала тренеру и спросила: «Это 
нормальные меры по воспитанию?»  На 
что он сказал, что да, это норма и такого 
отношения к себе не позволит. Сказал, 
что это обычный тренировочный процесс 
и мой сын - не первый и не последний, 
кто получает. Добавил еще, что никакой 
неприязни у него к ребенку нет и чтобы 

я не забывала, каким видом 
спорта сын занимается, - пере-
сказывает диалог с тренером 
Кристина.

Вот только «получил» ребе-
нок серьезную травму: врачи 
диагностировали у него закры-
тую черепно-мозговую травму, 
ребенок пролежал неделю в 
больнице. В итоге его мама на-
писала заявление в полицию.

- Пока на бокс сын не хо-
чет возвращаться. С ним сейчас будет 
работать спортивный психолог, и потом 
решим, в какой спорт уходить ребенку, 
- подытожила Кристина.

Рады бы услышать мнение второй сто-
роны, однако в спортивной школе от 
комментариев отказались. Не опроверг-
ли, получается, что гнев родительницы 
справедливый.

 Фото предоставлены Кристиной.

Не дождалась такси и села 
в машину к незнакомцу В Забайкалье

расследуют 
жестокое
 убийство

 матери троих 
детей.

и позвал на свидание. Так все 

У Оксаны на тот момент 
было двое детей: четырех-
летняя дочь и двухлет-
ний сын. Но Дениса 
это ничуть не смутило. 

ние годы не работала, 
занималась воспитани-

А до этого Оксана рабо-
тала продавцом-кассиром. 
На эту профессию отучилась 

на (мне он неизвестен) подъ-
ехал и начал уговаривать ее 

сесть в машину. Обещал до-
везти до дома. Но видно, 

что она отказывалась.
Такси не ехало, 

поэтому Оксана 
все-таки села в ав-

произошла драка. 
Предполагаю, что 

начал приставать. 
Тогда он разозлился, 

схватил строительную 
стяжку-хомут и задушил. 

Подозреваемый утверждает, 
что половой связи между ни-
ми не было.

Денис быстро 
нашел общий язык 
с детьми Оксаны.

  ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

«Сын плакал, а его били»

Мальчик ходит 
на бокс 4 года.

У ребенка все 
уши были 
в синяках.



Сибирь
www.kp.ru

07.11.2023 13

Все с рук
Жительница Красноярска 

Майя Ершова  - завсегдатай 
интернет-аукционов, настоя-
щий эксперт. Говорит: удачно 
купленные с рук вещи занима-
ют свое место в быту.

- Покупаем мы много и ча-
сто: почти все, что есть в на-
шей квартире, б/у и куплено 
с рук, в основном это винтаж-
ные и антикварные предметы. 
Охотиться на диковинки начал 
муж, через пару лет я раздели-
ла это увлечение.

- Отдельная история - коллек-
ционирование. Можно найти 
все что угодно: монеты, пла-
стинки, самовары, утюги, вин-
тажные бутылочки от духов. 
Кому-то эти вещи просто не 
нужны, а значит, можно найти 
искомое очень выгодно. Так, 
у нас дома появились неболь-
шие коллекции утюгов, под-
стаканников и посуды. Легко 
собирать и что-то необычное. 
Страна большая. Плюс то, что 
интересно вам, большинство 
оставит равнодушным. Я по-

клонник «Конька-горбун-
ка», в СССР сказка была 
очень популярна, по-
этому за несколько лет 
в семейной коллекции 
появились издания раз-
ных лет на разных языках, 
игрушки, шкатулки, часы, 
чеканки. Последнее приобре-
тение - редкий детский ковер 
с главными героями. Знать, где 
искать, тоже важно. К приме-
ру, на родине автора сказки 
Петра Ершова в  Тобольске 
и Ишиме много умельцев, ко-
торые рисуют, шьют и вяжут 
на любимую тему.

- Винт аж и антиквариат - лю-
бимая тема в семье. Мебель - 
предметы из дерева, сделан-
ные на века, в атмосферной 
эстетике минувших эпох. Зер-
кало начало века, люстры, эта-
жерки, полки, письменный стол 
из 40-60-х - не только красиво 
и функционально, но и недоро-
го. Как выбираем? Долго и ча-
сто ищем, такая «охота» - свое-
го рода хобби. Мужу нравятся 
редкости, на  днях отыскал 
старинную вафельницу с им-
перскими орлами. А я люблю 
ностальгировать и  покупать 
вещи из детства: лю-
стра «Ананас» из ГДР, 
болгарский чайный сер-
вис  - троянская кера-
мика, ковры и бокалы 
с  символикой Олим-
пиады-80. Недавно на-
шла в Томске дверную 
ручку из латуни начала 
прошлого века - точно 
такая же была на вход-

ной двери в родительском до-
ме  - особняке, построенном 
в 1905 году.

В такой охоте есть большой 
элемент везения, а с опытом 
понимаешь, что и в каком ре-
гионе России лучше искать. 
Красивое старинное зеркало 
мы нашли за 2000 рублей в од-
ном из городов средней полосы 
страны, даже с учетом пере-
сылки цены на мебель с исто-
рией там ниже, чем в Сибири. 
Очень симпатичные сундуки 
в Дагестане, и стоит отметить 
радушие продавцов Кавказа. 
Однажды в купленном сундуке 
из Махачкалы мы обнаружили 
двух больших плюшевых мед-
ведей. Уточнили, мол, а вы не 
ошиблись. Не ошиблись, сиби-
рякам - в подарок!

«Распродали» гараж
Одно из необычных объявлений - любая вещь за 500 рублей.

- Мы купили гараж рядом с домом, - рассказывают новые владель-

цы. - Хозяевам некогда было его освобождать, отдали со всем, что 

есть, накопленным годами! Прямо-таки клад для любителей старины: 

от лыж и запчастей для машин до фарфора и хрусталя, - что не по-

мещался в квартире. Начали расхламлять пространство. Сначала 

хотели все выбросить. А потом, чисто ради эксперимента, - распро-

дать. Решили, цена не важна, поставили все по 500. И не поверите, 

торговля пошла.
У этих владельцев раскупили практически все - и добротные со-

ветские лыжи за символическую цену, и рыбацкие снасти, и какую-

то посуду. Пара месяцев - захламленный гараж почти освободили.

Кстати, они и сами подсели на покупки через интернет:

- А мне удалось приобрести чехословацкие броши шкатулочного 

хранения по 200-400 рублей, совсем недорого. При этом продавцы 

были рады, что украшения достались не перекупам, а попали в хо-

рошие руки. Совсем недавно удачно купила винтажное колье из сло-

новой кости за 500 рублей. Хозяйка рассказала, что его привезли 

в качестве сувенира еще в 1990-х, немного поносила, а потом оно 

просто лежало.

Интернет-
площадки - 

это целый клондайк 
взаимного счастья 

продавцов 
и покупателей.

Сибирь: ну и ну!

Выбросить - жаль, но никогда не пригодится. Или - нужна вещь, 
но стоит так дорого! Изучаем интернет-площадки объявлений, где 
находят друг друга продавцы и покупатели - оказалось, это целый 
клондайк взаимного счастья. Мы связались с участниками лотов, 
и они поделились своими историями.

«Да кому она 
нужна, 
эта шляпа»

А вот продается вьетнамская 
шляпа. За 200 рублей.

- Я ее когда-то привезла из от-
пуска из Вьетнама,  - рассказы-

вает продавец Оксана.  - Такая 
круглая, конусом. Поначалу как сувенир висела на  видном месте в  квартире. А  потом надоела, и  ее увезли на дачу. В конце концов и там стала мешать, поэтому решила окончательно от нее избавиться. Выставила на ин-тернет-площадке за смешную цену 200 рублей. Еще посмеялась: «Да кому она нужна, эта шляпа». Представьте, мне позвонили из одного ресторана азиатской кухни, попросили принести. Там не только деньги заплатили, но еще и очень вкусно накормили.

Все с рук

от лыж и запчастей для машин до фарфора и хрусталя, - что не по-
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хотели все выбросить. А потом, чисто ради эксперимента, - распро-

дать. Решили, цена не важна, поставили все по 500. И не поверите, 

У этих владельцев раскупили практически все - и добротные со-

ветские лыжи за символическую цену, и рыбацкие снасти, и какую-

Выбросить - жаль, но никогда не пригодится. Или - нужна вещь, 
но стоит так дорого! Изучаем интернет-площадки объявлений, где 
находят друг друга продавцы и покупатели - оказалось, это целый 
клондайк взаимного счастья. Мы связались с участниками лотов, 

Любая вещь - 
почти даром

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» -  Красноярск»). 

Фото Дианы ИВАНОВОЙ 
и Майи ЕРШОВОЙ.

«Бесполезные» вещи
Кому-то недосуг чинить 

сломавшуюся вещь, про-
ще продать. Покупателю - 
взять за копейки, «подша-
манить», и будет как новая.

- Был у меня опыт про-
дажи и  откровенного 
хлама,  - рассказывает 
продавец, выставивший 
на аукцион игровую при-
ставку PlayStation с ком-
ментарием «не работа-
ет». - Так получилось - упала 
на острый камень и разло-
милась пополам. Почему-то 
не выбросил, лет семь ле-
жала. Вот, выставил на про-
дажу, написал: «Ребята, ре-
ально убитая, не работает». 
У меня ее купили за 1 ты-
сячу рублей. Другой раз 
по символической цене - 1 
рубль - выставил неработа-

ющий диск от компьютер-
ной игры, лицензионный. 
Так и обозначил: «беспо-
лезная вещь». Кому-то 
оказалась нужна  - при-
ехал парень и забрал за 
30 рублей. Интересно, 
как он им распорядился.

Еще продал через ин-
тернет свой старый ноут-
бук. Он включался, ми-
нут двадцать вел себя 
довольно бодро, а потом 
начинал дико тупить. Мне 
советовали: «Бери его, 
неси на свалку, брось там 
и не оглядывайся». Сказа-
ли, что я его даже за ты-
сячу рублей не продам. Но 
я ведь упрямый. Выставил 
цену 10 тысяч рублей. При-
ехали две покупательницы - 
женщина с дочерью. Дочь 

включила, минут пять по-
сидела за ноутом, сказала: 
«Все ок» - и забрала.

Если честно, я потом не-
делю ждал, что они при-
едут снова  - возвращать, 
даже немного совесть по-
мучила. Но нет, не вернули. 
Думаю, они его там под-
шаманили, теперь летает.

ющий диск от компьютер-
ной игры, лицензионный. 
Так и обозначил: «беспо-

довольно бодро, а потом 

«Да кому она 
нужна, 
эта шляпа»
шляпа. За 200 рублей.

пуска из Вьетнама,  - рассказы-
вает продавец Оксана.  - Такая 

круглая, конусом. Поначалу как сувенир висела на  видном месте в  квартире. А  потом надоела, и  ее увезли на дачу. В конце концов и там стала мешать, 

Если хорошая вещь отдается почти даром, подо-ждите. Не может царский самовар стоить 1000 ру-блей. Продавцы, даже новички, мониторят рынок, знают среднюю цену своего товара. Скорее всего, администраторы разберутся и снимут такое объ-явление. Обратите внимание на стаж продавца, его оценку, посмотрите стоимость аналогичных товаров, попробуйте торговаться, почитайте от-зывы других покупателей.

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

ных лет на разных языках, 
игрушки, шкатулки, часы, 
чеканки. Последнее приобре-
тение - редкий детский ковер 
с главными героями. Знать, где 
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  ИСТОРИИ СПАСЕНИЯ

Живи, редкая птица 
Елена УРМАНОВА («КП» - Омск»)

В трех километрах от поселка Крутинки (около 
190 километров по трассе от Омска) сотрудники 
прокуратуры обнаружили в лесу птицу. 

Находились там по  своим 
делам  - проводили проверку 
по соблюдению пожарной без-
опасности. И вдруг в лесном 
массиве заметили большой 
пернатый комок. 

Круглые немигающие глаза, 
приоткрытый изогнутый клюв - 
хищница. Но почему не улетает? 
Когда подошли ближе, замети-
ли  - у птицы обширные раны. 
С большой предосторожностью 
подняли, привезли к ветеринар-
ным врачам. Выяснилось, что 
это большой подорлик, который 
является исчезающим видом, занесенным в Красную книгу.

- Работники прокуратуры района установили взаимодействие 
с Центром мониторинга и реабилитации хищных птиц «Холзан» 
в Свердловской области, куда в настоящее время птица направ-
лена на реабилитацию,  - уточнили в пресс-службе областной 
прокураторы.

Лебедь на окраине 
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» -  Красноярск»)

В Красноярске 
на замерзающем 
озере поймали 
беспомощную  птицу. 

В соцсетях министерства эколо-
гии Красноярского края появилось 
сообщение: на озере в районе Мя-
сокомбината (это окраина краевого 
центра) плавает лебедь-одиночка. 
Уже неделю не улетает, а  зима 
на носу, лед наступает. И на берег 

птице нельзя - вдруг бродячие собаки порвут. 
На место выехали специалисты, начали осматривать территорию. 

К спасательной операции присоединились и жители соседних до-
мов - они-то и поймали птицу. Оказалось, что это малый лебедь, 
он занесен в Красную книгу Красноярского края. Как он оказался 
в такое время совсем рядом с шумными новостройками, да еще 
один, неизвестно. Сейчас другое важно  - определить красавца 
на жительство. Принять его к себе согласился зоопарк в городе 
Зеленогорске, там дорогому гостю создали все условия - кров, 
вкусное питание и ветеринарное обслуживание. 

Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Сибирячка нашла 
сбежавшую корги 
благодаря случайной 
встрече с прохожими.

- Мы с мужем мечтали 
о корги. Они очень милые, 
забавные и дружелюбные, - 
рассказывает 23-летняя ирку-
тянка, тренер по спортивной 
аэробике Ксения Дацкевич. - 
В декабре взяли щенка у за-
водчицы. Назвали Доди. Ду-
ши в ней не чаяли. Но на днях 
питомица потерялась…

ВЫРЫЛА ЯМУ 
И УБЕЖАЛА

Семья живет в селе 
Мамоны, это 13 кило-
метров от Иркутска. 
У них частный дом. 
Доди вместе с их вто-
рой собакой, овчар-
кой, обычно резвилась 
во дворе, а тут вдруг ей 
захотелось свободы. Про-
рыла под забором землю 
и сбежала! Об этом Ксении 
сообщил свекр. Бросив все 
дела, супруги вернулись 
и стали искать любимицу. 

Обошли соседние улицы, 
где иногда гуляют соседские 
псы. Но беглянка пропала 
бесследно.

- Я начала писать в чаты 
в мессенджерах, где состоят 
жители поселка. Мне отве-
тили, что видели Доди в са-
доводстве в пяти километрах 
от дома. Мы и не предпола-
гали, что она так далеко убе-
жала!

Ксения с мужем помчались 
туда. Спрашивали каждого 
прохожего, показывали фо-
тографии. Безрезультатно.

- На улице темнело, мы бо-
ялись, что больше никогда не 
увидим нашу любимицу. Ведь 

она могла попасть под маши-
ну или в недобрые руки…

СЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА
Отчаявшись, Ксения с му-

жем наудачу подошли к по-
следней паре прохожих. 
Каково было их удивление, 
когда незнакомцы вдруг от-
ветили, что собаку нашла… 
их дочь!

- Девушка ехала на авто-
мобиле от родителей домой 
в Иркутск и заметила корги 
среди бродячих собак. Оста-
новилась. Подождала, может, 
хозяин объявится? Когда по-
няла, что хвостатую никто 
не заберет, посадила к себе 
в салон, - рассказывает Ксе-
ния. - А заодно опубликова-

ла объявление о найденыше 
в социальных сетях.

Ксения тут же связалась 
с ней. Однако Валерия, имен-
но так зовут спасительницу, 
попросила предъявить вете-
ринарный паспорт или любое 
другое доказательство, что 
породистый питомец при-
надлежит именно ей.

- Я схватила документы 
и поехала за Доди. Увидев 
меня, корги виновато опу-
стила уши, - смеется.

Девушки поболтали, хо-
зяйка собаки в знак благо-
дарности преподнесла Вале-
рии большой торт и бутылку 
шампанского.

- Невероятно повезло 
встретить ее родителей. Это 
был шанс на миллион! - 
удивляется Ксения. - Кста-
ти, после случившегося мы 
засыпали яму под забором, 
а еще собираемся прикре-
пить на ошейник Доди GPS-
отметку и бирку с нашими 
контактами. Если сбежит 
снова, будет легко найти!

Фото предоставлено 
героями публикации.

Шанс на миллион!

Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

В Канске дежурная 
по вокзалу спасла отставшего 
от поезда той-терьера.

Беги, Лола, беги! Маленькая собач-
ка во все лопатки несется за уходя-
щим поездом. Один 
вагон, другой, тре-
тий… Несколько 
секунд - и состав 
исчезает вдалеке. 
А она растерянно 
мечется по перро-
ну: как же теперь, 
куда? Дежурная 
по вокзалу Евгения 
Пак, на глазах ко-
торой отстал от по-
езда той-терьер, взялась за поиски 
его семьи лично. 

- Поезд Владивосток - Москва при-

был по расписанию. Вдруг из вагона 
выпрыгнула собачка. А через четы-
ре минуты состав тронулся. Мы все 
по камерам увидели. Переживали, 
пытались найти собачку. Очень бо-
ялись, что угодит под колеса поезда, 
но ее нигде не было, - рассказывает 
Евгения. 

Стала искать кроху. Писала в соцсе-
тях, сама на машинах объезжала ули-
цы. Спустя неделю появился ответ: 
видели собачку в нескольких кварта-
лах от вокзала. Помчалась туда и на-
конец увидела ее, испуганную.

- Как закричу: «Лола!» Она отозва-
лась. Вздрогнула, подняла глаза. Я к 
ней, но понимала: нельзя сразу - ис-
пугается и убежит. Стала ее уговари-
вать: «Лола, Лолочка, ну покушай!» 
Наконец, осторожно погладила, еще 
раз. Ура, не отшатнулась! Потом вто-
рой раз. И на третий мягко подхва-

тила ее на руки. Всего на переговоры 
ушло полчаса. 

ХОЗЯЙКА ЕЕ ИСКАЛА
Оказалось, что Лола ехала со сво-

ей 68-летней хозяйкой Светланой 
из Иркутска в Екатеринбург. Жен-
щина пошла в туалет (как раз поезд 
остановился на станции), собачка 
ждала у двери. Кто-то прошел мимо, 
зашумел - она и выскочила из вагона 
со страху. А дальше мы уже знаем. 

- Увидев, что Лолы нет, я в слезы, - 
вспоминает хозяйка. - Резко подско-
чило давление. Вызвали начальника 
поезда, врача. И до Екатеринбурга 
меня сопровождала скорая. 

ДОЛГОЖДАННАЯ ВСТРЕЧА
Спасительница Евгения связалась 

с хозяйкой. С коллегами помогли ей 
купить билет на поезд до Канска. Че-

рез два дня состоялась встреча. Когда 
женщина переступила порог, Лола 
подошла, обнюхала руки. Учуяла род-
ной запах… И как завизжит! Давай 
обниматься. 

- Она для нас, как ребенок, - при-
зналась владелица. - Спасибо, что 
вернули Лолу домой!

  СЧАСТЛИВЫЙ СЛУЧАЙ

Догонял маму изо всех силенок

озере поймали 

Уже неделю не улетает, а  зима 
на носу, лед наступает. И на берег 

Семья живет в селе 

захотелось свободы. Про-
рыла под забором землю 
и сбежала! Об этом Ксении 
сообщил свекр. Бросив все 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Андрей АБРАМОВ

ВЗЯЛИ ПРЯМО ИЗ ВЕНЫ
Скромное обаяние милли-

ардера: хлопковый спортив-
ный костюм с капюшоном, 
на ногах - рэперские крос-
совки без шнурков (предыду-
щую ночь бизнесмен провел 
в изоляторе), задумчиво-
печальный взгляд в пустоту. 
Место действия - Таганский 
суд Москвы, дата - 4 ноября. 
Самому известному бизнес-
тренеру России Аязу Шабут-
динову избирают меру пре-
сечения. Дело возбуждено 
по статье «мошенничество 
в особо крупном размере», 
по ней коучу грозит до 10 лет 
тюрьмы.

Задержали 32-летнего бло-
гера и бизнес-тренера днем 
ранее. «Золотой мальчик» 
прилетел из Вены и даже, как 
говорят, чемоданы не успел 
распаковать. Большую часть 
времени блогер живет за гра-
ницей, а в Москву заглянул, 
чтобы презентовать свое но-
вое реалити-шоу «Бизнес на 
прокачку».

- У нас учатся 20 тысяч 
студентов. Заявлений на ме-
ня всего восемь, от бывших 
учеников. То есть это мень-
ше 1%, - объясняется в суде 
Аяз. - Я бы хотел находить-
ся со своими двумя детьми и 

гражданской супругой. Готов 
содействовать следствию.

За 2023 год доход Аяза - 300 
млн рублей. Эту сумму озву-
чивает его адвокат Никита 
Апаликов. Общая же сумма 
исков к блогеру - 4 млн 125 
тысяч рублей. Адвокат от-
мечает: дескать, доходы 
бизнесмена приличные, а 
все эти заявления - не уго-
ловщина, а гражданские 
разногласия. И решать их 
нужно не полиции и ФСБ 
(делом занимается и это ве-
домство тоже), а в мировом 
суде.

Но суд непреклонен: на 
время следствия Шабутди-
нов будет в СИЗО - ближай-
шие полтора месяца.

ОТКУДА ЛАЙКИ РАСТУТ
У Аяза миллионы подпис-

чиков, а денег еще больше. 
Например, за 2021 год выруч-
ка его группы компаний «Like 
Центр» составила 7,5 млрд 
рублей (по данным Smart 

Ranking). Это в 10 с лишним 
раз больше, чем у таких об-
разовательных грандов, как 
университеты «Сколково» и 
«Синергия».

Если в двух словах, Аяз с 
коллегами продают платные 

курсы, на ко-
торых учат 
вести бизнес. 
В этом и со-
стоит главная 
претензия от 
п о т е р п е в -
ших: учили, 
да не научи-
ли.

Как вы-
я с н и л о с ь , 
заявление 
в полицию 
подала быв-
шая слуша-
т е л ь н и ц а 
курсов На-
талья Ка-
листратова 

(это имя при-
водит сам «Like 
Центр»). Про-
верка по заяв-
лению началась 
еще 16 октября. 

В заявлении Калистратовой 
говорится, что ее ввели в за-
блуждение, убедив в «высо-
кой результативности обра-
зовательной программы», и 
причинили ущерб на 1,9 млн 
рублей.

Но не Калистратовой еди-
ной. Всего к уголовной статье 
пришито восемь заявлений - 
про них Аяз и говорил на суде. 
А еще, по данным Forbes, к 
компании «Like Центр» по-
дано не менее 70 гражданских 
исков - то есть люди требу-
ют только возврата денег и 
на посадке Шабутдинова не 
настаивают.

ГЛАВНОЕ - 
ВЕРИТЬ В СЕБЯ?

- Предварительно установ-
лено, что мужчина вместе с 
сообщниками (…) обещал 
научить любого желающего 
эффективной предприни-
мательской деятельности с 
получением сверхдоходов, - 
сообщает МВД.

Но суть уроков, как утверж-
дают потерпевшие, сводилась 
фактически к тому, что «на-
до верить в себя - и все по-
лучится».

Если суд признает дея-
тельность Аяза мошенниче-
ством, это станет ударом по 
всему инфоблогерскому це-
ху. И вся их работа, которая 
сейчас считается обучением, 
может быть признана пре-
ступной. Сейчас все обви-
нения в отношении «настав-
ников» возникают только в 
случаях, если они не запла-
тили налоги. Так было, на-
пример, в уголовных делах 
против Елены Блиновской, 
Валерии Чекалиной, Алек-
сандры Митрошиной.

- В отличие от той же 
Блиновской, у Аяза бизнес 
и бухгалтерия организова-
ны нормально. Несколь-
ко юрлиц, нет разных ИП, 
есть лицензия, ОООшка, 
АНОшка (АНО - автономная 
некоммерческая организа-
ция. - Ред.), - рассказывает 
Галина Горина, юрист, спе-
циализирующийся по со-
провождению информаци-
онного бизнеса. - Да, у них 
были истории с возвратами 
денег, но это гражданско-
правовая стезя, и непонятно, 
при чем тут полиция. На них 
неоднократно писали заяв-
ления на мошенничество - 
типа я вкладывал деньги, а у 
меня ничего не получилось, 
поэтому они мошенники. И 
ничего из этого не выходи-
ло. Думаю, и на этот раз все 
нормально у Аяза будет.

«Главного бизнес-
тренера России» 

арестовали 
по подозрению 

в мошенничестве.

Но суть уроков, как утверж-

ЕСТЬ ВЕРСИЯ
Он все подстроил 
ради пиара?

- Многие считают, что это сам 
Аяз для хайпа все подстроил,  - 
сказала «КП» известный бизнес-
тренер Алена Королева.  - У 
него же 3 ноября старт нового 
продукта «Бизнес на прокачку», 
там стоимость курса - до 1,5 - 2 
млн рублей. Аязу нужно привлечь 
к себе максимальное внимание, 
чтобы активнее шли продажи.

По словам собеседницы, бло-
гер уже использовал такой ме-
тод. Эта история, кстати, попала 
в СМИ  - о том, как некий биз-
несмен хотел взыскать с Аяза 
1,5 млн рублей через суд. Яко-
бы Шабутдинов обещал, что тот 
заработает 7 млн рублей, а в 
реальности вышло меньше - вот 
из-за недополученной прибыли 
он и стал судиться.

- Я этого человека знаю. Звоню 
ему: «Может, помощь нужна с 
юристами?» А он: «Да все нор-
мально, это мне Аяз за сотруд-
ничество заплатил», - рассказы-
вает Королева. - То есть сначала 
взаправду был иск, но потом Аяз 
взял ситуацию под контроль, все 
уладил, да еще и сделал себе на 
этом рекламу.

Владимир 
ПЕРЕКРЕСТ

Весной нынешнего 
года, когда полиция 
начала «охоту» на 
известных блогеров, 
мы решили устроить 
журналистский экс-
перимент. И я пошел 
учиться к Аязу.

Начальный бесплат-
ный курс называется 
«Концентрат». Никуда 
ходить не надо - сейчас 
научиться бизнесу, го-
ворит Аяз, можно, не 
вставая с дивана, был 
бы ноутбук с интернетом 
под рукой.

Итак, вебинар начина-
ется. На экране  - Аяз: 
в маечке, пацанистый, 
свой в доску, с задор-
ным матерком и повад-
ками поп-звезды.

Вот первое задание 
для будущих миллионе-
ров. «Гуру» предлагает: 
разделите лист на три 
части. Посередине на-
пишите, какой у вас за-
работок сейчас. Слева 
проставьте число в 10 
раз меньше. А справа - 
в 10 раз больше. В ка-

кой части вы хотите на-
ходиться?

Ясен перец, все хо-
тят получать в 10 раз 
больше. Наставник тут 
как тут: предлагает по-
ступить к нему на плат-
ное обучение и готов 
предоставить работаю-
щий бизнес с доходом 
от 100 тысяч рублей.

Дальше - больше. Вот 
вам новый вопрос от «гу-
ру»: какой у вас должен 
быть прожиточный ми-
нимум?

«Миллион!»  - посыпа-
лось в чате. Аяз на это 
только снисходительно 
усмехнулся. Выдержал 
эффектную паузу и, воз-
высив голос, провозгла-
сил, что ваш прожиточ-
ный минимум - полтора 
миллиона! В месяц!

Публика в экстазе. И 
Аяз тут же анонсирует 
очередную программу - 
«Увеличь прожиточный 
минимум на 1,5 - 6 млн 
рублей в месяц и бо-
лее». Стоит этот супер-
курс 1,5 млн рублей.

Впрочем, попасть на 
обучение к самому Ая-
зу  - не у каждого най-

дется столько 
денег. По его 
словам, сам 
он ведет 200 
человек, за-
плативших по 
5 млн рублей. 
Теми, кто по-
проще, занимаются 
его выпускники - факти-
чески ретрансляторы. 
В их устах бизнес про-
ще, чем сбор яблок в 
урожайный год. Вот вам 
пара бизнес-идей от них:

- разместить объяв-
ление о продаже шубы 
чуть дороже, чем у про-
изводителя, но дешев-
ле, чем на рынке. Обяза-
тельно найдется тот, кто 
клюнет, пришлет предо-
плату, а ты из этих денег 
и шубу у производителя 
выкупишь, и себе комис-
сионные оставишь;

- посмотреть на 
Wildberries, что прода-
ется с высокой нацен-
кой, и продавать то же 
самое, но с наваром по-
меньше.

Можно бесконечно 
спорить о качестве та-
ких курсов, но это дей-
ствительно проблема, 

на которую не обраща-
ют внимания во многих 
наших университетах: 
не просто втолковать 
человеку книжные исти-
ны, а научить его делать 
бизнес на своих знаниях 
и умениях.

- Я учился в Ярослав-
ском госуниверситете, 
затем окончил маги-
стратуру Финансового 
университета при Пра-
вительстве России. 
Получил юридические 
знания, но меня нигде 
не учили, как зарабаты-
вать на этом,  - расска-
зал «КП» управляющий 
партнер консалтинговой 
компании «Частные Про-
екты» Егор Пугачев. - А у 
Аяза как раз учат орга-
низации бизнеса - рекла-
мировать свои услуги, 
продавать их, нанимать 
сотрудников, привле-
кать инвестиции…
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Путешествия, крутые машины, работающий как часы бизнес - 
Шабутдинов завлекал учеников картинками своей красивой жизни. 

Но мало кто смого заколачивать миллионы после его курсов...

Аяз, я попрошу остаться

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Как я учился в «Like Центре»

Снимок сделан в частном самолете, 
на борту которого, в воздухе, Аяз 
проводил свой тренинг. На диване 
- один из его студентов. На такую 

рекламу в соцсетях велись многие.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

После бутылки детско-
го шампанского позвонил 
бывшей воспитательнице 
из садика.

�  �  �
- Какой у тебя тут вай-

фай?
- Кlаus 73.
- А пароль?
- Без пароля.
- Соседи будут интер-

нет качать!
- Это соседский.

�  �  �
Рыбаки на похоронах 

коллеги умудрились еще 
и червей накопать.

�  �  �
Почувствовала се-

бя такой крутой, когда 
написала в списке дел 
«купить землю».

Для цветов, конечно, 
но звучит хорошо.

�  �  �
- Сарочка, к нам скоро 

придут Рабиновичи, так что 
спрячь серебряные вилки.

- Думаешь, украдут?!
- Думаю, узнают!..

�  �  �
В семье интеллиген-

тов. Сын - отцу:
- Папа, мы не богаты 

финансово, но мы ду-
шевно богаты?

- Не позорь семью! Ду-
ховно мы богаты, духов-
но! Душевно мы больны.

�  �  �
Женщина внимательно 

слушает мужчину, только 
когда он разговаривает по 
телефону с другой женщи-
ной.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Прожорливый жучок, чья 
«мать» всем известна из 
русской шуточной угрозы. 
7. Офис с выдачей зачеток 
студентам. 8. Глас испуга. 
10. Кузен оды. 11. «Скре-
жет железяк». 12. Какие 
часы спать не дают? 13. 
Что убивает файлы? 14. 
Изысканность роскоши. 
15. Чей сок добавляют 
в пунш? 18. Что хориста 
обогащает? 19. Цинизм в 
обратном смысле. 20. На 
чем детвора прыгает? 22. 
«... и черногорцы» среди 
пушкинских «Песен за-
падных славян». 23. Чем 
число обозначают? 24. 
Великий актер, учившийся 
в той же гимназии, что и 
Петр Столыпин с Фелик-
сом Дзержинским. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Их 

моют дожди, засыпает их 
пыль, и ветер волнует над 
ними ...». 2. Спонсор убий-
ства. 3. Что снимают на 
основе хита? 4. Военное 
затишье. 5. Какая Эмма 
пленила сердце адмира-
ла Нельсона? 6. Кот с 
замашками афериста. 9. 
История из ряда вон. 12. 
Где столуются в антракте? 
13. Преподобный Варфо-
ломей из рассказа Нила 
Геймана «Галантность». 
15. Что удаляют герою 
Тома Хэнкса из драмы 
«Голограмма для короля»? 
16. Завершение наоборот. 
17. Традиционный подарок 
педагогу на День учителя. 
18. Средство для макия-
жа. 21. «Плохи гвозди у 
меня - не вобьешь их пря-
мо. Так до нынешнего дня 
не готова ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кузька. 7. Деканат. 8. Вскрик. 10. Панегирик. 11. 
Лязг. 12. Будильник. 13. Вирус. 14. Шик. 15. Лимон. 
18. Пение. 19. Наив. 20. Батут. 22. Бонапарт. 23. 
Цифра. 24. Качалов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ковыль. 
2. Заказчик. 3. Клип. 4. Перемирие. 5. Гамильтон. 
6. Базилио. 9. Казус. 12. Буфет. 13. Викарий. 15. 
Липома. 16. Начало. 17. Цветы. 18. Пудра. 21. Рама.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Полина 
ШЕЛЕМЕТЬЕВА, 

Пермь:
- Занимаюсь 

SMM, активно 
развиваюсь 

в модельной 
сфере. Увлекаюсь 

танцами 
и социальной 
психологией. 

Мечтаю 
прыгнуть 
в Skypark 

с самой высокой 
точки, поэтому 

адреналин - 
это про меня!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если у вас точеная 
кукольная фигура, 

как у Поли, 
то вы можете позволить 

себе облегающее 
трикотажное платье. 

Осторожнее 
с прозрачностью, 

а в остальном - все тут 
во имя соблазнительно 
безупречных изгибов. 

Любые несовершенства 
для данной модели платья 
строго противопоказаны, 
они будут точно видны.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан -14°…-16° -9°...-11° 753 80
Иркутск -12°…-14° -7°...-9° 732 67

Красноярск -8°...-10° +6°...+8° 760 73
Кызыл -16°…-18° -7°…-9° 712 39
Омск -2°...-4° -1°...-3° 755 56

Новосибирск -4°…-6° -1°…-3° 754 78
Томск -8°... -10° -3°…-5° 759 72

Прогноз погоды на завтра, 8 ноября

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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